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DURANGO, DGO.

“Como ha sido claro, don
Antonio no es solamente un
recuerdo. No es solamente
nuestro líder histórico, un
personaje de la historia política y
social de Durango. Don Antonio
es parte de nosotros mismos. El
hombre que conformó la
organización de trabajadores más
grande del estado de Durango,
que entre todos nosotros hemos
logrado conservar y acrecentar”,
dijo Ricardo González Pacheco
Rodríguez, secretario General de
la federación de trabajadores del
Estado de Durango CTM durante
la conmemoración del 27
aniversario luctuoso de don
Antonio Ramírez Martínez.

Agregó que, “es un honor que
haya hoy el número de servidores
públicos incorporados en los
gobiernos municipales y en el
Estatal y mínimamente con mi
presencia en la Cámara local, de
cetemistas que dan la cara y
ponen en alto a la
Confederación”. 

En el evento celebrado en el

salón de la eventos del sindicato
de Choferes estuvieron como
invitados especiales Arturo Yáñez
Cuéllar, presidente del Comité
Directivo Estatal del PRI; así como
el diputado Ricardo López
Pescador, coordinador del grupo
parlamentario del PRI en el
Congreso del Estado; y el primer
regidor de Durango, Humberto
Santana.

Las palabras de bienvenida
corrieron a cargo de Gabriela
Alvarado, dirigente del Sector
Femenil de la Federación de
Trabajadores del Estado de
Durango, quien resaltó la
invaluable aportación de Don José
Antonio Ramírez que siempre
puso su empeño en luchar para
que los trabajadores tuvieran una
mejor vida.

Posteriormente se realizó la
entrega de reconocimientos a los
secretarios generales Javier
Covarrubias Vázquez, Antonio
Ernesto Reséndiz Cisneros y
Héctor Gandarilla Cardoza,
quienes encabezaron los
sindicatos de Choferes, de
Músicos y de la Confederación en
el municipio de Nuevo Ideal,

respectivamente.
Al referirse a los secretarios

generales reconocidos, dijo que
además de ser una distinción
totalmente meritoria, implica
destacar la lealtad y la lucha en
favor de la clase trabajadora; ya
sea en la central obrera estatal o
en los municipios.

Don José Antonio Ramírez
Martínez nació en Nombre de
Dios y en 1936 se convirtió en
dirigente del Sindicato de

Choferes, para luego ocupar cargo
de Regidor de Durango, diputado
local por el IV Distrito y
posteriormente ocupó la
Secretaría General de la CTM
hasta su lamentable
fallecimiento.

Don Antonio Ramírez fue pieza
fundamental para consolidar a la
Central Obrera como un gremio
sólido y con acceso a los derechos
de los que hoy gozan en materia
de vivienda, salud, ingresos,

protección a la familia y
capacitación.

Pacheco Rodríguez aprovechó el
espacio para dedicar un
agradecimiento especial para su
esposa por acompañarlo en su
trayectoria laboral, política y
personal. Además de que alentó a
generar condiciones para que se
vean más caras nuevas en el
gremio y más mujeres se
incorporen a las labores
sindicales.

Rinden cetemistas homenaje en aniversario
luctuoso a don Antonio Ramírez
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Aguascalientes, Ags.
Las gestiones y las

negociaciones exitosas que
hemos realizado en beneficio de
las familias duranguenses rinden
frutos, aseguró el gobernador
Esteban Villegas Villarreal al
anunciar la llegada de la empresa
industrial militar “IBN” a
Durango, la cual generará 200
nuevos empleos con una
inversión de 20 millones de
dólares.

Nuestro gobierno va a darles
todas las facilidades de licencias
para su instalación y la
vinculación con la cadena de
suministro, apuntó el mandatario
al dar las buenas noticias desde el
estado de Aguascalientes, donde
realiza una gira de trabajo para la
atracción de más empresas a la
tierra del cine.

El proyecto de inversión que
arribará a Durango, es la
construcción de una planta
industrial militar de Estados
Unidos, dedicada a fabricar
unidades blindadas, vehículos
tácticos, servicios de seguridad y

tecnología, detalló el gobernador
al precisar que esta nueva planta
industrial de IBN se alojará en el
Centro Logístico Industrial de
Durango (CLID).

Ellos van a invertir en nuestro
estado 20 millones de dólares
divididos en tres etapas: en la
primera se invertirán 10 millones
de dólares para la planta de
chalecos balísticos y desarrollo de
plataformas visuales, sensores e
inteligencia artificial; en la
segunda se invertirán cinco
millones de dólares para la
instalación del Centro de
Investigación y Desarrollo;
mientras que en la tercera, se
invertirán otros cinco millones de
dólares para la instalación de la
aceleradora de proyectos de
inversión tecnológica.

Agregó que, los duranguenses
contarán con nuevas fuentes de
empleo, ya que tan solo con esta
nueva empresa, se generarán 200
espacios laborales directos y bien
pagados.

Para que estas nuevas plazas
sean un beneficio garantizado

para la gente de Durango y al
necesitar esta empresa perfiles
altamente especializados y
cualificados para cubrir los
puestos de trabajo, el mandatario
adelantó que desde su gobierno
se les apoyará con la vinculación
de Universidades y Escuelas
Técnicas para que los jóvenes
tengan la preparación necesaria y
puedan cumplir con los requisitos
y sean contratados.

Villegas Villarreal añadió que la
construcción de la planta iniciará
en los próximos meses (o a más
tardar un mes y medio) y se tiene
previsto que se termine en el
segundo semestre de este año.

Cabe mencionar que la empresa
IBN tiene 10 años trabajando en
el país en los campos de la
tecnología, inteligencia,
armamento, seguridad y Big Data.
Actualmente, tiene presencia en
México, Estados Unidos, Canadá,
El Salvador y Bélgica.

Nueva empresa
industrial militar,
invertirá 20 mdd y
generará 200
empleos



DURANGO, DGO.

“Después de dos años encerrados y con
las ganas de salir y divertirnos en familia,
el Festival ‘Ricardo Castro’ fue lo mejor”,
afirmó Leticia Valverde, de Guadalajara,
al asistir a eventos como el concierto de
Margarita, la Diosa de la Cumbia.

Son tan importantes estos eventos,
sobre todo gratuitos, “por eso ya he
invitado a familiares y amigos a que
vengan a esta ciudad tan segura y
calmada”, remarcó en el concierto que
formó parte de los 207 espectáculos
impulsados por Toño Ochoa.

Ella y sus hijos fueron parte de los miles
de turistas que visitaron Durango
durante la temporada vacacional de
Semana Santa, en especial al Festival
Ricardo Castro porque “unió a las

familias”, logrando una ocupación
hotelera de 80 por ciento.

Así, del 2 al 16 de abril la capital se vistió
de fiesta, arte y cultura, en sus espacios

públicos, con conciertos, obras de teatros,
conferencias, talleres, exposiciones y
eventos masivos en todos los rincones,
incluso en las poblaciones rurales.

Se une la gran familia duranguense gracias al Festival
Ricardo Castro
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DURANGO, DGO. 

Con la finalidad de promover el trabajo
a distancia con el uso de las tecnologías
de la información y apoyar a los padres
de familia en la primera infancia de sus
hijos, el diputado Londres Botello Castro,
presentó la iniciativa de reformas a la Ley
de los Trabajadores al Servicio de los Tres
Poderes del Estado.

“En el ámbito laboral las herramientas
tecnológicas nos han brindado la
oportunidad de realizar una actividad

productiva con más eficiencia, eficacia y
mayor rapidez, pero además la
posibilidad de realizar una labor
remunerada desde la comodidad de
nuestro hogar o desde cualquier punto
del planeta que lo queramos hacerlo si la
función que realizamos así lo permite”,
precisó.

De esta manera, precisó que se busca
plasmar en el marco jurídico la
posibilidad de convenir entre la parte
trabajadora y las dependencias del estado
o autoridad del área de trabajo respectiva
y cuando así lo permitan las funciones de

aquella, la modalidad de teletrabajo o
trabajo a distancia cuando requiera
cuidado cercano, personal o directo para
sus hijos.

Al respecto, recordó la experiencia que
presentó la pandemia por Covid-19, la
cual permitió encontrar la manera de
realizar las funciones laborales de
millones de personas desde su hogar, lo
que a la fecha y con el avance constante
y permanente de las tecnologías de la
información, brinda cada día mayores
posibilidades y capacidades para el mejor
desempeño de las obligaciones laborales.

Proponen trabajo a distancia para
quienes tienen que cuidar hijos
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DURANGO, DGO.
En el gobierno de Esteban

Villegas, educamos con valor para
que las niñas, niños y jóvenes
tengan una preparación de
calidad, con respeto a sus
derechos y a la salud, destacó el
titular de la Secretaría de
Educación, Guillermo Adama
Calderón al informar que
Durango se suma a la campaña
nacional “Si te drogas te dañas”
donde se incluirá a alumnos de
quinto y sexto de primaria, así
como a alumnos de educación
media superior y padres de

familia.
Con esta estrategia se tiene la

certeza de encontrar eco en la
población estudiantil para la
prevención de adicciones, apuntó
el secretario al reiterar el
compromiso del gobierno estatal
para mantener en óptimas
condiciones la salud de los niños
y jóvenes.

Esta campaña tiene su principal
impacto en la educación
secundaria y media superior, sin
embargo, en Durango decidimos
ampliar esta estrategia  para
alumnos de quinto, sexto grado
de primaria y los padres de

familia, destacó el Secretario al
mencionar que el operativo
"Mochila Segura" será un
complemento de dicho proyecto
nacional.

“Se los reiteraremos hasta final
del ciclo escolar y luego
evaluaremos su continuidad, la
relación interinstitucional con
sector salud, padres de familia y
diferentes asociales de
representación y otras
instituciones”, dijo Adame
Calderón al convocar a papás y
trabajadores de la educación a
sumarse a estas acciones.

Por su parte Luz María López

Amaya, representante educativa
en Durango del gobierno federal,
agradeció a la Secretaría de
Educación en el Estado y
reconoció su liderazgo y cercanía
a la juventud; “el abonar y
enriquecer esta estrategia habla
muy bien del cuidado que tiene el
gobernador, así como quien
representa la SEED en el estado,
para que los jóvenes puedan estar
en mejores condiciones”, expresó.

Cabe destacar que esta tarea
busca impactar en más de 11
millones 500 mil estudiantes en
el país, dio a conocer la
funcionaria.

El profesor Justo Martínez,
manifestó que los objetivos de
esta campaña que estará activa
los meses abril, mayo, junio y
julio de este año, son promover el
conocimiento y reflexión en torno
a las características de los efectos
adversos a la salud asociadas al
consumo de sustancias
psicoactivas o drogas entre la
población adolecente, brindar
herramientas a maestros para
sensibilizar a alumnos y fomentar
el desarrollo de habilidades de
auto cuidado y toma de
decisiones para preservar la salud
física y mental. 

Durango se suma a campaña nacional “Si te drogas, te dañas”



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta del Consejo

Coordinador Empresarial (CCE),
Magdalena Gaucín Morales
lamentó las condiciones de la
supercarretera Mazatlán e hizo
un llamado urgente a las
autoridades de Caminos y
Puentes Federales (Capufe) y al
gobierno federal para atender
esta autopista, que
desafortunadamente cobró la
vida de dos personas en los
últimos días, debido a las
pésimas condiciones en que se
encuentra.

La líder empresarial señaló que
esta ruta es muy importante,
pero desafortunadamente se han
tenido problemas con ella,
prácticamente desde que se
abrió, hay deficiencias desde
señalización hasta las
condiciones de la carpeta

asfáltica, servicios sanitarios,
falta de mantenimiento,
iluminación, entre otros.

Capufe, que es la instancia
encargada de esta vía y quien
cobra por ello, no ha tenido a
bien darle mantenimiento
adecuado, lo que es cuestionable
e incomprensible sobre todo
porque no se le invierte de
manera continua, cuando se
habla de una autopista que es de
las máscaras del país.

Indicó que en su caso particular
ya observó problemas y trató de
hacer el reporte correspondiente
por el tramo de Coscomate, que
es uno de los más complicados y
en pésimas condiciones, pero ni
siquiera hay un lugar dónde
presentar una queja formal.

Indicó que en este caso los
representantes de los
duranguenses en el Congreso de
la Unión son quienes deben
tomar la batuta. Hasta ahora

solamente el diputado federal
Carlos Maturino Manzanera es
quien ha puesto atención en este
asunto.

Asimismo, se refirió a la
autopista de la carretera que
conduce a Zacatecas, donde
impera la inseguridad y rodearla
es inviable, ahí también se deben
tomar cartas en el asunto e
involucrar incluso a los
senadores, si es necesario, traer
al presidente de la República
para que se dé cuenta.

El tema de seguridad cada vez
está más descompuesto, San Luis
también se ha convertido en un
lugar de caza de inmigrantes,
que pone en riesgo hasta las
familias que transitan por ahí.

Es urgente que pongan
atención en el tema de las
carreteras que hagan mesas de
seguridad y que de verdad den
crédito a lo que está sucediendo
y hagan algo para remediarlo.
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DURANGO, DGO.
La directora de la Escuela de

Ciencias y Tecnologías de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (ECyTE-UJED), María del
Pilar Deras Valdez, presentó su
Informe de Resultados en el
marco del centenario de la
institución. La ECyTE ha sido una
de las unidades académicas más
antiguas de la universidad, desde
sus inicios como la Escuela
Comercial Práctica, y ha
evolucionado para convertirse en
la Escuela de Ciencias y
Tecnologías en respuesta a las
demandas educativas y la
modernidad.

Cabe destacar que estos
primeros diez años de excelencia
son sólo el comienzo de la
trayectoria educativa de esta
unidad, que ahora cuenta con un
proyecto ambicioso, la Unidad de
Servicios Inteligentes, un centro
de capacitación y
profesionalización que será
abierto al público en general,
especialmente al sector
empresarial, y que le permitirá
ser autónoma en su
sostenibilidad. Esta unidad
también albergará la Ingeniería
en Sistemas de Control
Inteligente, que actualmente está
siendo revisada.

Deras Valdez destacó que la
educación es un proceso que debe
transformar a la sociedad y que la
inclusión y la equidad son
fundamentales. La ECyTE ha
logrado aumentar en un 31 por
ciento la eficiencia terminal, lo
que significa que actualmente el
77 por ciento de los estudiantes

terminan de manera exitosa, lo
que es un compromiso de
responsabilidad social. Este logro
fue posible gracias a la mejora de
los procesos administrativos e
infraestructura.

Durante la presentación se
mostró un audiovisual que
presentaba los cambios y mejoras
en la institución y los resultados
exitosos de las acciones
realizadas en la administración de
Deras Valdez, incluyendo la
innovación en los sistemas de
enseñanza, la modernización
continua y oportuna de los planes
de estudio, la mejora continua en
los equipos académicos y
administrativos, el acercamiento
con los estudiantes, la
infraestructura, los convenios de
colaboración y la vinculación
institucional.

Entre los invitados especiales
estuvieron el abogado general de
la UJED, Enrique García Carranza,
quien hizo extensiva la
felicitación del rector Rubén Solís
Ríos; funcionarios de la
Administración Central;
directores de las distintas
unidades académicas de la
Universidad; exdirectores, a
quienes se les entregaron
reconocimientos; titulares de los
sindicatos universitarios; el
cuerpo directivo; estudiantes y
exalumnos, entre ellos Diana
Corral y Grecia Lastiri, presidenta
de la Sociedad de Alumnos y
reina, respectivamente, entre
otros. Todos disfrutaron de la
primicia del Himno a los 100 años
de la ECyTE y de un espectáculo
de drones.

Directora de la ECyTE rinde informe de resultados
en el marco del centenario de la institución

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
La directora de Promoción

Turística del municipio de
Durango, Elvira Silerio Díaz,
informó que durante el periodo
vacacional se logró una
ocupación hotelera de un 70 por
ciento en la capital.

Llegaron alrededor de mil 100
usuarios al operativo "Yo Soy Tu
Anfitrión" y hubo visitantes
nacionales e internacionales.

Informó que se tuvo buena
fluencia de asistentes a cada
evento del Festival Ricardo
Castro, por lo que se dijo
satisfecha de esta primera
edición.

Explicó que se seguirán
llevando a cabo eventos, ya que
es algo que han solicitado los
hoteleros para tener siempre
oferta para los visitantes.

Además, se está en espera de
las cifras de las personas que

arribaron en avión.
Apuntó que se seguirá con el

trabajo de promoción.
Díaz Silerio, informó que se

tiene un cálculo que cada
persona gasta dos mil pesos en
lo que incluye hospedaje,
alimentación y la compra de
algún souvenir, lo que se sintió
en la mejora de la economía
local, aunque dijo que tiene que
hacer un esfuerzo mayor y para
mejores resultados.

Se logra ocupación hotelera de un 70 %

México tiene un problema
grave en las carreteras: CCE



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Es lamentable el hecho fatal
ocurrido en la autopista Durango-
Mazatlán, grave y reprobable que

a pesar de que esta autopista
genera un ingreso de dos mil 500
millones de pesos al año, no se
atiendan las pésimas condiciones

ni se dé el mantenimiento
mínimo indispensable para
transitar seguros.

Así lo externó el diputado

federal Carlos Maturino
Manzanera, entrevistado luego
del accidente fatal que se registró
el pasado fin de semana donde
murieron dos personas por esta
carretera a la altura del kilómetro
139 y que aparentemente a causa
de un desperfecto sufrieron un
incendio en su vehículo con las
consecuencias lamentables.

Esto es grave y sobre todo
porque la autopista Durango-
Mazatlán es una de las más caras
del país y anualmente genera una
cantidad importante de recursos,
por lo que se cobra por
transitarla, solamente del lado de
Durango se habla de mil 500
millones de pesos y del lado de
Sinaloa de otros mil millones de
pesos, sumando un ingreso de
dos mil 500 millones de pesos con
el cual no se ha podido ni dar
mantenimiento básico, haciendo
de esta una carretera insegura
que ya ha cobrado múltiples
vidas.

Recordó que ya se reunió con
Capufe y seguirá insistiendo con
la directora de la urgente
necesidad de que haya
mantenimiento en esta carretera
no solo las cintas fácticas sino la
iluminación y en muchas otras
fallas que mantiene.

Finalmente, el legislador apeló a
la sensibilidad y responsabilidad
de los funcionarios que están a
cargo de esta autopista para que
de manera urgente empiecen a
trabajar para hacer de esta una
carretera segura.
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Grave que se pierdan vidas por falta de mantenimiento básico en la super
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El alcalde capitalino, José

Antonio Ochoa Rodríguez, explicó
que participaron cerca de 120 mil
duranguenses en los eventos del
Festival Ricardo Castro, se
llevaron a cabo 176 eventos, dos
mil artistas, lo que permitió que
las plazas públicas y parques se
llenaran.

Además de trabajar, los
duranguenses tienen derecho a
divertirse y a la convivencia
familiar.

Resaltó que lo más importante
es la seguridad de los
duranguenses y estas vacaciones
transcurrieron en paz con un
saldo blanco.

Se recolectaron 30 toneladas de
basura a través de Servicios
Públicos Municipales.

Informó que se logró una
ocupación hotelera de cerca de un
70 por ciento, rebasando las
expectativas.

El alcalde agradeció a los
directores municipales
involucrados en el Festival
Ricardo Castro y en las
actividades de temporada
vacacional, ya que se rebasaron
las expectativas económicas y de
ocupación.

Por otra parte, informó que se
tiene previsto entregar 10
comedores comunitarios, dirigido
a niñas, niños y familias, además
de ofrecer servicio médico y
sicológico.

Festival Ricardo Castro
reunió a 120 mil personas

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El secretario de Educación del

Estado, Guillermo Adame
Calderón dio a conocer que en el
proceso del plantilleo no se ubicó
a mil 400 trabajadores, lo que no
quiere decir que estos sean
"aviadores".

Dijo que este trabajo se
concluyó antes del inicio del

periodo vacacional y se visitó a
los cinco mil centros educativos,
incluyendo oficinas y centros
administrativos diseminados por
todo el estado.

A los trabajadores que no han
sido ubicados se les suspenderá
su pago de forma bancaria,
obligándolos a acudir a las
oficinas centrales para ser
entrevistados para conocer cada

situación en particular.
Se estima que este proceso

tardará alrededor de mes y medio. 
Este lunes fue el primer día que

la Secretaría de Educación del
Estado (SEED) trabajó con el
nuevo horario, concluyendo las
labores a las 17:00 horas e
iniciando a las 07:00 horas y se
tendrá un horario corrido, por lo
que los trabajadores que venían

en turno vespertino tendrán que
adaptarse a las nuevas reglas.

Explicó que esta estrategia tiene
como objetivo reducir el consumo
de electricidad.

Asimismo, dio a conocer que de
15 bodegas que se tenían
rentadas por parte de la
dependencia ya fueron
sustituidas cinco, lo que permitirá
un ahorro de 60 mil pesos al mes.

Además, será personal de la
dependencia quien se encargará
de la vigilancia de los edificios de
la SEED y se eliminará la
vigilancia privada.

Finalmente, informó que los
vehículos oficiales serán
concentrados en los patios de la
secretaría, solo los del titular y los
subsecretarios podrán salir.

No ubican a mil 400 trabajadores de la educación 
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Denuncian acoso
y anomalías en
contra de
comercio en
pequeño
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Cámara

Nacional del Comercio en
Pequeño (Canacope), Beatriz
Zamora hizo un reclamo
enérgico a las autoridades para
que revisen la forma que se
está procediendo en la
Comisión de Actividades
Económicas del Cabildo,
porque se está favoreciendo al
comercio informal mientras
que se han observado
anomalías en contra del
comercio establecido, además
destapó las deficiencias que
existen y afectan a los
comerciantes.

Reveló que hay fallas en los
procedimientos de apertura de
empresas y de pago y esas
eficiencias están afectando al
comercio establecido.

Recalcó que el comercio local
en pequeño está en desacuerdo
con el trabajo que se ha dado
en la Comisión de Actividades
Económicas y la dirección
municipal de Inspectores,
porque han llegado al grado de
cometer acoso y
hostigamiento conté a los
comerciantes pequeños que
están establecidos, y se
observa un trato desigual con
los informales que
permanecen en las calles sin
que nadie les diga nada.

Las autoridades municipales
han aplicado multas sin razón
alguna y es que los
comerciantes hacen sus
trámites y por fallas internas
del ayuntamiento omiten
entregarles una hoja y los
inspectores se agarran de ahí
para sancionarlos a pesar de
que se les explica que el
trámite está realizado.

Se hacen los pagos en
tiempo, pero el Sistema de
Apertura Rápida de Empresas
(SDARE) no emite las licencias
comerciales en tiempo y forma
para que los comerciantes
cuenten con ella. "Como
comerciantes no tenemos la
culpa de las fallas que tenga el
ayuntamiento del interior".

En contraparte el comercio
informal continúa proliferando
y en realidad no hay una
campaña real que los inhiba.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Comisión

Estatal de Derechos Humanos
(CEDH), Karla Obregón indicó que
esta comisión dará seguimiento y
acompañamiento y además
vigilará la aplicación de los
protocolos de Operación Mochila
y la campaña contra el uso de
fentanilo en las instituciones
educativas.

Recalcó que como se trata de
menores de edad se vigilará el
respeto a los derechos humanos y
recordó que por su edad, los
menores son inimputables, por lo

que se avisará a los padres de
familia, pero no a la policía para
que los detenga.

"Desde que se elaboró el
protocolo de Mochila Segura, una
de las partes era darle
importancia al tema de salud
mental y derivado de eso como
señalamos que debería de ser un
esquema de un proyecto integral,
no solamente la revisión de las
mochilas, sino de todo un
entorno seguro y que garantice la
integridad, la estabilidad
emocional y escolar de los niños",
subrayó.

EL PROTOCOLO 

El protocolo marca que si se
encuentra algún tipo de sustancia
en las pertenencias de los
menores de edad, primero, “no se
tiene que estigmatizar al niño,
obviamente hacer un llamado a
los padres de familia y hacer la
canalización a la institución
respectiva, en este caso el
Instituto de Salud Mental o la
instancia correspondiente que
también tenemos que apoyan en
todo el tema de salud mental
para que sí haya un
acompañamiento y una atención
al estudiante y en general a la
comunidad escolar el caso de

menores de edad”, esto sí implica
que la escuela tendrá que
redoblar el esfuerzos para
mejorar el entorno y alrededor
para que sea seguro.

AYUDA PSICOLÓGICA 
Recordó asimismo que los

protocolos internacionales
también hablan del tema de salud
mental y de la necesidad de un
psicólogo por cada 50 niños, aquí
en las instituciones se habla de
un psicólogo por institución
educativa, aunque también los
trabajadores sociales tienen
facultades de coadyuvar en esta
área.

CEDH vigilará protocolos de Operación
Mochila y contra el fentanilo

DURANGO, DGO.
Como producto de su estancia

en la Universidad de Granada,
España, la Dra. Rocío Guzmán
Benavente, de la Facultad de
Psicología y Terapia de la
Comunicación Humana; Carla
Reynoso Vargas, catedrática de la
Escuela Superior de Música y
María de la Luz Ortiz Vázquez, se
publicaron dos capítulos de su
autoría en el libro “Algoritmos del
teletrabajo y otros grandes temas
del feminismo digital”, texto que
trascendió del II Congreso
Internacional Feminismo Digital,
celebrado en el país ibérico.

El contenido de esa edición fue
coordinado por las académicas-
investigadoras españolas Casia
Aránguez Sánchez y Ozana
Olariu, y publicado por Editorial

Dykinson, y los capítulos de las
académicas duranguenses son
recomendados para la comunidad
universitaria juarista; “nos
gustaría que nos lean a nosotras,
pero también a otras
compañeras, ya que en el mismo
libro hay capítulos de Zitlalli
Flores y Reyna Chávez, de la
Facultad de Derecho y Ciencias
Políticas de la UJED”, destacó
Guzmán Benavente. 

“Esto es muy gratificante, es
una experiencia que nos satisface,
porque podemos demostrar a
nosotras mismas, a nuestra
comunidad y a nuestra familia
que las mujeres mexicanas
podemos hacer un trabajo de
calidad para estar a la altura de
los requerimientos
internacionales, esto nos reta a

continuar creciendo,
fortalecernos y prepararnos a
buscar otros espacios para
publicar”, recalcó la investigadora
de esta casa de estudios.

Por un lado, dijo, se contribuyó
con una reflexión de lo que ha
sido la legislación en México
sobre la ciberviolencia. Este
capítulo, explicó, retoma las
propuestas de la activista
mexicana Olimpia Coral Melo
(que se conoce como Ley Olimpia,
pero en realidad sólo es una serie
de planteamientos para la
reforma del Código Penal
Mexicano y la Ley Digital de
Atención a la Violencia que sufren
las mujeres), para que se legisle y
se ponga atención a los acosos y
violencias diversas que en las
redes sociales son dirigidas a las

mujeres.
Otro capítulo es “Paralelismos

en las experiencias de profesoras
y alumnas universitarias en el
teletrabajo académico”, vinculado
con una línea de investigación
que responde a la psicología
social, género y cultura que
obedece a la convergencia de
otros intereses de compañeras.

En ese capítulo, Carla Reynoso
Vargas y la maestra María de la
Luz Ortiz Vázquez retomaron
reflexiones de otros trabajos
presentados en Colombia y
España, donde se valoró cómo ha
sido el trabajo, el esfuerzo y
condicionantes alrededor de las
mujeres universitarias. Por un
lado, dijo, para las académicas, y
por otro, para los estudiantes
foráneos.

Libro español publicó capítulos sobre ciberviolencia
y teletrabajo de investigadoras de la UJED
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Poco después de las 13:00 horas

del domingo, los gomezpalatinos
fueron sorprendidos con el
flashmob que la dirección de Arte
y Cultura de Gómez Palacio,
organizó para dar inicio a la
actividad denominada Opera en
la Plaza.

Desde diversos puntos de la
plaza, cuatro cantantes
comenzaron a entonar 'O sole
mio, despertando interés en los
ciudadanos, quienes atentos
siguieron con la mirada a los
intérpretes que avanzaron hasta
coincidir en el Quiosco de la
plaza, donde una vez concluida
esta pieza, continuaron con el
recital.

Melissa Reuter Pérez, titular de
la dirección de Arte y Cultura y

quien también participó como
cantante, señaló que la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, de inmediato
dio el visto bueno a la actividad
propuesta para la
conmemoración del el Día
Internacional del Arte, pues para
ella, el acercamiento de las
personas, especialmente los
jóvenes a cualquier manifestación
artística, representa la posibilidad
de influir en su desarrollo, y
brindar alternativas para que
estos se mantengan alejados de
estilos de vida nocivos para sí
mismos.

Fue la propia Melissa Reuter
Pérez quien ejecutó en solitario la
pieza Habanera, de la ópera
Carmen, para que después en
coro, dúo o en solitario, los
cantantes laguneros, estudiantes
de la Escuela de Estudio de Ópera

de Gómez Palacio, mostraran a la
ciudadanía los avances que han
logrado desde que inició
actividades la academia.

Otras trece piezas fueron
interpretadas durante el
concierto al que paulatinamente
se sumaba la ciudadanía, quien
ya sea por la difusión del evento
o por transitar en esos momentos
por el lugar, se congregaron en
torno a los ejecutantes.

El resto del repertorio estuvo
integrado por las piezas
Recóndita armonía - Tosca,
Quando m'en vo - La Bohème, O
soave  fanciulla - La Bohème,
Seguidilla - Carmen, Si mi
chiamano Mimi - La Bohème, Una
furtiva lágrima - L'elisir d'amore,
La ci darem la mano - Don
Giovanni, Barcarolla - Los cuentos
de Hoffman, Un bel di vedremo -

Madame Butterfly, Mon coeur
s'ouvre a ya voix - Sansón y Dalila,
Nessun dorma - Turandot  y
Brindisi- La Traviata.

Ópera en la Plaza, cautiva a los gomezpalatinos

Desde diversos
puntos de la plaza,
cuatro cantantes
comenzaron a
entonar 'O sole mio,
despertando interés
en los ciudadanos
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Desde el mes de octubre del año

pasado, cada jueves desde las
20:00 horas, la Dirección de
Bienestar Social, con el apoyo de
la Asociación Civil "Dispensario
Madre Teresa de Calcuta",
entregan 100 cenas en diferentes
Hospitales de Gómez Palacio,
principalmente a personas que en
ese momento tienen a algún
familiar hospitalizado.

Así lo informó Eduardo Faudoa
Chávez, quien reconoció la labor

de dicha asociación, pues esta
labor, que de manera conjunta
iniciaron el mes de octubre, ha
brindado dos mil 400 cenas a
igual número de personas.

Faudoa Chávez señaló que para
la alcaldesa Leticia Herrera Ale, es
de suma importancia contar con
aliados provenientes de la
sociedad civil organizada, pues
son ellos, los propios ciudadanos,
quienes pueden conformar redes
de apoyo más numerosas para
trabajar en favor de los más

vulnerables, razón por la cual nos
ha instado a fortalecer la relación
que se tiene con las mismas y a
apoyar en la medida de lo posible
las labores que estas realizan.

Además de las cenas de cada
jueves, el comedor móvil acude
cada martes en punto de las 14:30
horas a la Colonia Carrillo Puerto,
ahí otorga 60 comidas a niños de
escasos recursos, quienes reciben
muy contentos este apoyo que de
manera conjunta Asociaciones
Civiles y gobierno municipal

llevan puntualmente desde el
mes noviembre a la fecha.

El titular de Bienestar Social en
el municipio, señaló que la labor
del comedor móvil es
complementaria a la que se
realiza en los tres comedores
comunitarios ubicados en el Ejido
San Felipe, Nuevo Gómez y 14 de
Noviembre, donde cada mes en
promedio, cada mes se superan
las 3 mil doscientas comidas
ofrecidas a personas en situación
de vulnerabilidad que acuden a

estos espacios. Finalmente, el
funcionario comentó que la
instrucción de la alcaldesa Leticia
Herrera, es continuar con estos
programas que atienden las
necesidades de los más
vulnerables y seguir trabajando
en coordinación con otros niveles
de gobierno, o bien, en alianza
con empresarios u organismos de
la sociedad civil organizada para
seguir brindando oportunidades
que mejoren la calidad de vida de
quienes menos tienen.

Comedor Móvil continúa trabajando
para apoyar a quienes más lo requieren
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con la finalidad de acercar el

deporte a los gomezpalatinos y
tengan lugares a donde acudir a
practicarlo, el Ayuntamiento, a
través del Instituto Municipal
del Deporte, pone al alcance de
los gomezpalatinos espacios
donde pueden asistir a realizar
su disciplina favorita y en apoyo
a su economía, de manera
gratuita. 

El titular de la Dirección
Municipal del Deporte, Iván
Sánchez, señaló que, por
indicaciones de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, de fomentar
la actividad física entre los
habitantes de Gómez Palacio y
con el fin de mantener activos
los espacios deportivos para

crear un ambiente sano y
familiar, se han brindado todas
las facilidades para la práctica de
diversas disciplinas.

Iván Sánchez señaló que, se ha
puesto en marcha en el parque
La Esperanza, la Escuela de
Basquetbol varonil y femenil, los
lunes, miércoles y viernes a
partir de las 17:00 horas y los
martes y jueves en horario de
17:30, clases que son de manera
gratuita y pueden acudir a partir
de los seis años de edad.

A los interesados en inscribirse
en la Escuela de Basquetbol se
les invita a presentarse en las
instalaciones del parque La
Esperanza con la maestra
entrenadora Mayela Rodríguez,
para que se le asigne un grupo y
puedan iniciar sus clases.

Ayuntamiento de Gómez
Palacio brinda opciones
para la práctica del deporte

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Atención, mamás
gomezpalatinas, ¿les gusta el
baile? El Ayuntamiento de Gómez
Palacio, a través de la Dirección
del Deporte y la Dirección de
Bienestar Social, tienen preparado
un gran evento que se llevará a
cabo este próximo sábado 6 de
mayo.

Iván Sánchez Hernández, titular
del Deporte del Ayuntamiento,
comentó que, actualmente,
trabajan en la preparación de la
primera edición de "Brilla
Bailando Mamá Mía", que se
llevará a cabo el próximo 6 de
mayo en punto de las 8:30 horas
en el Paseo Independencia, entre
Hidalgo y Morelos, evento que se
organiza gracias al apoyo de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale,
quien siempre ha brindado su
apoyo a la mujer gomezpalatina.

"Brilla Bailando Mamá Mía"
contará con la participación de
Instructores Unidos y Gómez
Fitness y para inscribirse solo

tienen que llevar una despensa,
con lo que podrán participar en
este gran evento, a las
participantes se le otorgará,
playera distintiva, hidratación,
además habrá grandes sorpresas
mediante una rifa que se llevará
a cabo al término del evento.

Con este maratón de baile, se
pretende brindar un rato de sano
esparcimiento a las mamás

gomezpalatinas, además de pasar
un momento agradable en
compañía de sus amigas o
familiares, la inscripción al evento
será una despensa, con la cual se
apoyará a familias vulnerables del
municipio. En breve se darán a
conocer las sedes donde podrán
realizar su inscripción, por lo que
se pide estar atento a las redes
sociales del Ayuntamiento.

Invitan a participar en
"Brilla Bailando Mamá Mía"



Agencias
CHIHUAHUA. 

Un juez federal impuso la
medida cautelar de prisión
preventiva al delegado del
Instituto nacional de Migración
en Chihuahua, el contralmirante
Salvador González. G., como parte
de las investigaciones por el
incendio en la estancia migratoria

de Ciudad Juárez, en la que
murieron 40 indocumentados.

El juez Juan José Chávez Montes
determinó imponer dicha medida
cautelar durante la audiencia
para vincularlo o no a proceso
penal al funcionario del INM por
el delito de ejercicio indebido del
servicio público y la muerte de los
40 migrantes además de las
lesiones de otros 25.

Como delegado en Chihuahua
del Instituto Nacional de
Migración (INM), Salvador
González, era el responsable
directo de la operación de la
estación migratoria en Ciudad
Juárez, en la cual se propagó un
incendio la noche del 27 de
marzo, ocasionando la muerte y
lesiones de los migrantes que ahí
estaban encerrados.
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Redacción
DURANGO, DGO.

Durango se mantiene como una
entidad federativa libre de
secuestros, según el informe
revelado por la Asociación Alto al
Secuestro, quien da a conocer que
de diciembre del 2018 a marzo del
2023, se han registrado cinco mil
386 privaciones de la libertad. 

En el estado se ha mantenido la
seguridad y de tres años a la fecha
no se ha registrado alguna
denuncia por este delito, motivo
por el cual se destaca entre las
ocho ciudades sin este tipo de
delito, asimismo en la lista
aparece Aguascalientes, Baja
California, Campeche, Querétaro,
San Luis Potosí, Sinaloa y Yucatán. 

De igual forma los delitos del

fuero común han ido a la baja,
posicionando al estado como uno
de los estados más seguros del
país. 

El reporte elaborado por la
asociación mencionada, señala
que, del total de secuestro en el
lapso de tiempo mencionado, se
podría decir que mensualmente
se cometieron 104 de ellos, 25
semanales o es decir cuatro
diarios, entre los que se destacan
como víctimas en su mayoría
menores de edad y varones. 

Cabe mencionar que, en lo que
va de la administración de Andrés
Manuel López Obrador,
presidente de la República, han
sucedido las privaciones de la
libertad en un inicio
mencionadas, existiendo una

disminución de tres mil 895 en
comparativa al mismo periodo de
la administración de Enrique

Peña Nieto y un aumento de mil
224 si comparamos el mismo
lapso de tiempo con el sexenio de

Felipe Calderón Hinojosa, donde
se registraron cuatro mil 142
secuestros.

Durango, libre de secuestros:
Asociación Alto al Secuestro

Dan prisión preventiva a exdelegado del INM en Chihuahua 



Grave motociclista al
derrapar en GV
Redacción
DURANGO, DGO.

Un joven de 21 años, de nombre
Osvaldo Sutuyo Ruíz, originario de la
localidad General Calixto Contreras,
de Guadalupe Victoria, ingresó al
Hospital General 450, con
traumatismo craneoencefálico
severo con hematoma intracraneal.

Lesión que se causó la tarde de este
pasado domingo al filo de las 19:20
horas, cuando circulaba por el
camino de terracería que conduce del
poblado de Ignacio Allende hacia la
localidad de su residencia, a bordo de
una motocicleta Italika 125, color
rojo, momento en el que perdió el
control de la unidad, para
posteriormente derrapar y caer, por
lo que inmediatamente fue
trasladado para recibir atención
médica al nosocomio antes citado,
donde su estado de salud se reporta
como delicado.
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Redacción
DURANGO, DGO.

El agente del Ministerio Público
adscrito a la Unidad de
Investigación del Delito de
Homicidio, obtuvo formulación
de imputación para José Ángel de
29 años, por la probable comisión
del delito de feminicidio, en
agravio de quien en vida
respondiera al nombre de Laura
Imelda Romero Montiel de 35
años, quien perdió la vida a causa
de asfixia por ahorcamiento.

Los hechos ocurren el pasado 30
de marzo del presente año al filo
de las 16:00 horas, cuando el
ahora imputado se encontraba en
compañía de Laura Imelda al
interior de su domicilio, ubicado
en una de las calles de la colonia
Luz y Esperanza de esta ciudad,
momento en el que José Ángel
comenzó a agredir físicamente a
la víctima con un objeto
contundente, para
posteriormente sujetarla por el
cuello con una venda, causándole
la muerte.

Es de mencionar que, José Ángel

trasladó el cuerpo de Romero
Montiel hacia un lote baldío de la
calle Las Rosas de la colonia de su
residencia, donde minutos más
tarde fue localizado, acudiendo al
lugar el gabinete de investigación
de esta Fiscalía, tomando
conocimiento el agente del
Ministerio Público, quien inició la
integración de la carpeta de
investigación, misma que con los
elementos aportados por
testigos, así como de las
indagatorias propias realizadas
por elementos de la Policía
Investigadora de Delitos (PID), se

estableció la responsabilidad del
ahora imputado.

Finalmente, en cumplimiento de
un mandato judicial solicitado
por el representante social, se
llevó a cabo la detención de José
Ángel, quien fue puesto a
disposición del juez de la causa,
quedando bajo la medida cautelar
de prisión preventiva oficiosa,
misma que deberá cumplir al
interior del Centro de Reinserción
Social 1 y será el día de mañana
que se realice la audiencia de
vinculación a proceso, donde se
determinará su situación legal.

Capturan a presunto feminicida
de la Luz y Esperanza

Se desatan
balaceras, quemas y
bloqueos en San
Cristóbal
Agencias 
CHIAPAS. 

Tras el asesinato de un líder
de artesanos, identificado
como Jerónimo Ruiz, en el
Municipio de San Cristóbal de
las Casas, Chiapas, se desató
este lunes una ola de
balaceras, quema de una casa,
bloqueos con objetos
quemados y la presencia de
hombres encapuchados y
armados.

Un par de hombres a bordo
de una motocicleta ejecutó
esta mañana a Jerónimo Ruiz,
líder indígena en San Cristóbal
de Las Casas, lo que generó
pánico, balaceras, que los
comercios cerraran sus
puertas, y escuelas evacuaran
a sus alumnos y suspendieran
clases.

Jerónimo Ruiz, el líder de los
comerciantes del Mercado de
Artesanías de Santo Domingo,
iba a bordo de un auto rojo
cuando fue alcanzado por dos
hombres en motocicleta, en
una de las calles de la colonia
Nueva Esperanza.

Uno de los agresores disparó
al menos siete balazos en el
parabrisas del auto en que
viajaba Ruiz, a la altura del
conductor. El líder indígena
alcanzó a bajar de su vehículo,
caminó unos pasos y quedó
tirado atrás de su coche.

De acuerdo con pobladores,
durante es tarde comenzaron a
registrarse balaceras y la
presencia de sujetos armados
en esta zona turística, así como
también en las colonias Peje de
Oro, Ojo de Agua, en la zona
del Mercado del Norte, y en el
Barrio Santa Cruz.

Redacción
DURANGO, DGO. 

Entre la vida y la muerte se
encuentra un joven motociclista
luego caer de la unidad en la
que viajaba, por lo que fue
trasladado al Hospital General
450, ingresando con
traumatismo craneoencefálico
severo con fractura en lado
derecho, así como
politraumatismo.

Se trata de Víctor Manuel
Meraz Hernández de 19 años,
vecino de la colonia 11 de Julio,
del municipio de Canatlán.

El accidente se suscita la tarde
de este domingo al filo de las
19:20 horas, cuando se tomó
conocimiento de su ingreso para
recibir atención médica al
hospital antes citado, luego de
que horas antes sufriera un
accidente vial de tipo caída,
cuando circulaba a bordo de una
motocicleta de la marca Italika,
color rojo, por el camino vecinal
que conduce de las localidades
Venustiano Carranza-Ricardo
Flores Magón, ambas
pertenecientes al municipio de
su residencia.

Entre la vida y la muerte motociclista accidentando 

Agencias 
GUERRERO.

Hermelindo, detenido por la
masacre en Coyuca de Catalán,
Guerrero, fue identificado como
un jefe de alto rango dentro de
“La Familia Michoacana”.

‘El Meli’ o ‘el Chiquillo’ fue
vinculado a proceso por el
homicidio de siete personas en la
región de Tierra Caliente,
ocurrido en diciembre de 2022.

Pobladores de la comunidad El

Durazno fueron citados en una
escuela primaria donde sujetos
armados les dispararon.

Entre las siete víctimas estaba
un niño de apenas 11 años.

Hermelindo fue detenido y
vinculado a proceso por el delito
de homicidio calificado.

El hombre fue identificado como
uno de los principales
generadores de violencia en
Tierra Caliente y la Sierra de
Guerrero.

Jefe de alto rango de “La Familia Michoacana”,
detenido por masacre en Coyuca de Catalán 

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la policía estatal
arrestaron en el municipio de
Gómez Palacio, a tres sujetos que
fueron detenidos sustrayendo
cable de la luz, algunos
contactos y un ventanal de una
vivienda.

Los detenidos son José Agustín
de 21 años, Diego Armando de
19 años y Jesús Eduardo de 31,
todos estos vecinos del
fraccionamiento Urbi Villas del
Cedro, del municipio antes
mencionado.

Según el reporte de las
autoridades los hechos ocurren
cuando los oficiales realizaban
un recorrido de vigilancia por el
fraccionamiento en mención,
cuando en un momento dado,
les salió al paso una mujer, quien
les hizo señas para que se
detuvieran, indicando que en la

calle Cactus del citado
fraccionamiento, varios sujetos
estaban cometiendo el robo de
algunos objetos, trasladándose
hasta el lugar donde fueron
asegurados los tres presuntos
responsables del delito de robo a
cabo habitación. 

Al momento de su detención
estos ya habían logrado sustraer

varios metros de cable de luz
color verde, un conector
eléctrico, un ventanal, así como
habían desmontado dos de los
cristales de las ventanas, motivo
más que suficiente para su
detención y al ser señalados
directamente por la afectadas,
siendo puestos a disposición de
la autoridad correspondiente.

Capturan a tres ladrones de casa habitación en GP 
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Redacción
DURANGO, DGO.

Continuando con el
fortalecimiento de las policías e
instituciones por parte de
Esteban Villegas Villarreal,
gobernador del estado, se hizo
entrega de uniformes, así como
equipamiento médico, extintores
y de video vigilancia al Centro
Especializado de Reintegración y
Tratamiento para Menores
Infractores (CERTMI), cumpliendo
así con las recomendaciones para
alcanzar la certificación de la
Comisión de Acreditación para
Agencias de Aplicación de la Ley
(Calea).

Con la representación del
gobernador del estado, el
comisionado Óscar Galván
Villarreal, secretario de Seguridad
Pública, hizo entrega de los
uniformes, incluyendo botas
tácticas, a todos los policías
penitenciarios que laboran en
este centro de menores
infractores, destacando que es un
compromiso que se tiene de

continuar con el fortalecimiento
y equipamiento de los diferentes
grupos de seguridad que se
tienen en el estado, incluyendo
las policías municipales. 

El funcionario de seguridad se
hizo acompañar por la
subsecretaria del Sistema
Penitenciario, Armine Raygoza
Meléndez, así como el comisario
Jorge Tapia, director operativo de
la policía estatal. Explicó que se
está trabajando para que el
CERTMI de Durango cumpla con
todas las observaciones que se
han realizado y así obtener la
acreditación correspondiente de
Calea que es el organismo
encargado de verificar que se
cumplan con todas las
disposiciones de seguridad,
protección y atención a los
menores infractores y parte de
esto es también el equipamiento
de los guardias encargados de la
seguridad de dicho centro.

Además de los uniformes se hizo
entrega de equipo médico
consistiendo en tanque de
oxígeno, carrito rojo de

emergencias y un equipo para
esterilizar; se entregaron
extintores para cubrir la totalidad
de las instalaciones, se instaló el
equipo de videovigilancia,
además de diversas adecuaciones
a las instalaciones para poder
cumplir con todas las
disposiciones que se marcan para
poder ser certificados. 

La directora del CERTMI,
Gabriela Avelar Villegas,
agradeció al gobernador del
estado y al secretario de
Seguridad por estos apoyos para
equipar debidamente a los
policías penitenciarios, pero
además de otros apoyos que se
están brindando para cumplir con
una serie de normas que
garanticen el buen desempeño de
este centro, como el sistema de
video vigilancia. 

Galván Villarreal indicó que se
tiene la instrucción precisa del
gobernador del estado de seguir
apoyando a dicha institución y
seguirán realizando las mejoras
necesarias para alanzar la
certificación correspondiente. 

EVV fortalece equipamiento
de seguridad del CERTMI

Redacción
DURANGO, DGO.

En la avenida Ferrocarril de la
zona centro del municipio de
Santiago Papasquiaro, elementos
de la policía estatal a través del
Mando Único y de la Dirección

Municipal de Seguridad Pública,
arrestaron a Cristian Jonathan de
28 años, por delitos contra la
salud.

La detención se realizó cuando
Cristian asumió una actitud de
evasión, caminando en sentido
contrario y tratando de esquivar

a los agentes entre los vehículos,
no obstante, fue detenido metros
más adelante. 

Al momento de su revisión se le
aseguró una caja color morado y
en su interior contenía 15
pequeñas dosis de un polvo
semigranulado característico del
cristal.

La droga asegurada y el
detenido fueron puestos a
disposición de las autoridades
correspondientes para que se
proceda conforme a derecho.

Arrestan a presunto
narcomenudista en SP 

Redacción
DURANGO, DGO.

El motociclista Jesús
Hernández Rodríguez de 21
años, vecino de la colonia Lázaro
Cárdenas de esta ciudad capital,
ingresó a la clínica 1 del IMSS,
con traumatismo
craneoencefálico moderado.

Lesión que se causó la
madrugada de este pasado
domingo al filo de las 00:30

horas, cuando circulaba a bordo
de su caballo de acero, por el
bulevar José María Patoni de
esta ciudad, y al llegar al cruce
con bulevar Luis Donaldo
Colosio, fue impactado en la
parte posterior por un vehículo
Dodge, línea Atos, tipo taxi,
color blanco, conducido por
Ricardo Ernesto, quien fue
detenido y puesto a disposición
de la autoridad competente por
la responsabilidad que le resulte.

Choque de taxi contra
moto deja un lesionado

Redacción
DURANGO, DGO.

Al Hospital General 450
ingresó con hematoma subdural
con fractura en región
cigomática izquierda el
motociclista Ángel Ernesto
Gallegos Díaz de 18 años, vecino
de la colonia Luz y Esperanza, de
esta ciudad capital.

Los hechos ocurren la m
madrugada de este pasado

domingo al filo de las 00:40
horas cuando conducía una
motocicleta de la marca Italika,
modelo 2022, color negro con
rojo, circulando por la unidad
deportiva ubicada en la colonia
PRI de esta ciudad, momento en
el que intentó rebasar un
vehículo tipo taxi contra el cual
se impactó. Es de mencionar
que, el trabajador del volante se
dio a la fuga.

Joven se impacta contra taxi en la colonia PRI 

Redacción
DURANGO, DGO.

Un joven de 17 años, de
nombre Jorge vecino de la
localidad Nuevo Covadonga, de
Peñón Blanco, ingresó con
traumatismo craneoencefálico
severo y policontundido al
Hospital General 450.

Lesiones que se causó la tarde

de este pasado domingo, al filo
de las 15:30 horas, cuando
viajaba en la parte trasera de
una camioneta Ford, línea F150,
color gris, circulando por una de
las calles del lugar de su
residencia, y en un momento
dado, perdió el equilibrio y se
cayó de la unidad,
ocasionándose las lesiones ya
descritas.

Grave menor al caer de una camioneta en movimiento 

Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la policía estatal
encontraron abandonados dos
vehículos con reportes de robo,
uno en la ciudad de Durango y
el segundo en la ciudad de
Gómez Palacio.

El primero es una camioneta
marca Toyota color rojo, modelo
1988, con placas del gobierno
del estado para vehículos de
procedencia extranjera DG-
100326, misma que fue ubicada
en la calle 5 de Mayo entre las
calles de Abasolo y Aldama de la
colonia IV Centenario, la cual se
encontraba mal estacionada y
con las puertas emparejadas,

misma que contaba con reporte
de robo del pasado 14 de abril. 

Por otra parte, se aseguró un
carro marca Ford tipo Topaz,
color azul, modelo 1993 y con
placas de circulación FXP075A,
el cual fue ubicado en la calle
Juan Álvarez entre las calles
México y 91 de la colonia 5 de
Mayo, de Gómez Palacio, mismo
que contaba con reporte de robo
del 16 de abril del presente año.

Ambos vehículos fueron
asegurados y puesto a
disposición de la Fiscalía
General del Estado para el
procedimiento de entrega a sus
legítimos propietarios. 

Encuentran abandonados dos
autos robados 



Forbes 
CIUDAD DE MÉXICO.

La Barra Mexicana, Colegio de
Abogados (BMA), advirtió de
varias afectaciones si se llegan a
aprobar las reformas a la Ley
Minera, a la de Aguas Nacionales;
del Equilibrio Ecológico y la
Protección al Ambiente, y General
para la Prevención y Gestión
Integral de los Residuos, en
materia de concesiones para
minería y agua, iniciativa que fue
enviada por el presidente Andrés
Manuel López Obrador al

Congreso de la Unión.
La BMA indicó que uno de los

principales efectos negativos que
traería esta reforma a la Ley
Minera es el impacto a más de 70
sectores industriales que
dependen de los minerales para
su desarrollo, entre los que
destaca el automotriz, el
siderúrgico, energías renovables,
eléctrico, farmacéutico, entre
otros.

El organismo también alertó
sobre una afectación a más de
417,000 empleos directos y 2.5
millones indirectos, los cuales son

37% mayores al promedio
nacional.

De igual manera se impactaría
el bienestar y calidad de vida de
696 comunidades, ubicadas en 21
municipios, las cuales son
regiones remotas donde no hay
otra actividad económica.

Además, se prevé una afectación
a la economía del país, pues la
minería es una de las cinco
industrias que más aportan al PIB
industrial y nacional, con 8.6% y
2.5%, respectivamente.

Así como la pérdida de
aportaciones al fisco, pues la

industria paga por ISR y derechos
especiales sobre minería más de
70 mil millones de pesos al año.

“La Barra Mexicana, Colegio de
Abogados, externa su
preocupación, ya que si el
Congreso de la Unión aprueba
esta iniciativa, se haría
sumamente riesgosa o incluso
inviable, la inversión en
actividades mineras en México”,
resaltó en su pronunciamiento la
BMA.

PIDEN PARLAMENTO ABIERTO
ANTES DE REFORMAR LEY
MINERA

Por su parte, la Asociación de
Ingenieros de Minas,
Metalurgistas y Geólogos de
México (AIMMGM) urgió al
Congreso de la Unión organizar
un parlamento abierto para que

todos los involucrados de la
industria minero – metalúrgica
participen, analicen y discutan la
iniciativa para reformar la Ley
Minera y otras disposiciones
legales, antes de someterla a
votación.

“Es lamentable que los motivos
para modificar la ley estén
sustentados en información
errónea e inexacta, por lo que es
necesario abrir un espacio para
que los involucrados con esta
industria esencial presenten los
argumentos técnicos,
ambientales, sociales y
económicos para evitar la
contracción de este sector que
contribuye con el 2.5 por ciento
del Producto Interno Bruto y con
el desarrollo de México”, dijo la
AIMMGM.

Reforma a Ley Minera afectaría a más de
70 sectores industriales, advierte la BMA

16 MARTES 18 DE ABRIL DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
NACIONAL 

Agencias 
CIUDAD DE MÉXICO.

El gobierno de Estados Unidos
sumó nuevos cargos penales
contra los hijos de “El Chapo”
Guzmán, al considerarlos como
los principales responsables de la
epidemia de fentanilo en la Unión
Americana.

“Durante el último año y medio,
la DEA se infiltró proactivamente
en el Cártel de Sinaloa y la red
Chapitos, obtuvo un acceso sin
precedentes a los niveles más
altos de la organización y los
siguió por todo el mundo”,
detalló en conferencia de prensa
la agente de la DEA, Anne
Milgram.

El aviso de las agencias de
seguridad iba acompañado del
anuncio de varios cargos penales
contra 28 miembros del Cártel de
Sinaloa, incluidos los hijos de El
Chapo Guzmán, en varias Cortes
Federales de los Estados Unidos
por los delitos de tráfico de
fentanilo, armas y lavado de
dinero.

“El Departamento de Justicia
anuncia importantes acciones de
cumplimiento contra la operación
de tráfico de fentanilo más
grande, violenta y prolífica del
mundo, dirigida por el Cártel de
Sinaloa e impulsada por
compañías químicas y
farmacéuticas precursoras
chinas”, dijo el fiscal general
Merrick B. Guirnalda.

De acuerdo con la periodista

Peniley Ramírez, la DEA estuvo
presente a través de informantes
en una reunión con miembros de
alto nivel del Cártel del Pacífico en
un “rancho remoto” en mayo del
2022 en Sinaloa, encuentro donde
estaba presente Ovidio Guzmán,
alias “El Ratón”.

Según Peniley Ramírez, El Ratón,
quien fue capturado por las
Fuerzas Armadas Mexicanas la
madrugada del 5 de enero del
2023, dijo durante la reunión que
estaba trabajando para
centralizar la manufactura del
fentanilo en Sinaloa.

Tras la presentación de cargos
contra 28 miembros del cártel de
Sinaloa, tres de ellos hijos de
Joaquín El Chapo Guzmán, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador aseguró
que autoridades
de Estados
Unidos no le
informaron de
d i c h o
operativo, por
lo que calificó
la intromisión
c o m o
“abusiva y
prepotente” y
la cual no puede
aceptarse.

“¿Cómo van a estar
espiando? ¿Qué no hasta
bajaron un globo de China allá en
Estados Unidos? Nosotros no
hacemos eso, pero no se pueden
estar utilizando actos de

espionaje”, dijo en su mañanera
del 17 de abril. 

López Obrador además llamó a
Estados Unidos a no centrarse en
Sinaloa o en México, ya que en su
territorio también existen
cárteles y son los que trafican el
fentanilo, droga que, reiteró, no
se fabrica en México y cuyos
precursores llegan procedentes
de Asia. 

“No hay nada más que estar
viendo lo que sucede en Sinaloa o
en México, sino también lo que
pasa allá, cómo es que
distribuyen el fentanilo en
Estados Unidos, que están
haciendo para enfrentar el tráfico
de drogas”, dijo López Obrador
luego de que autoridades de ese
país aseguraran
que el

cártel de Sinaloa “inundó”
territorio estadunidense de dicha
droga, con lo que ha provocado
cientos de miles de muertes.

Durante la presentación de
cargos contra la red del cártel de
Sinaloa, la DEA reveló que
agentes se infiltraron en dicha
organización y llegaron hasta
el círculo de Los Chapitos,
integrado por cuatro hijos de
Joaquín El Chapo Guzmán, tres
de ellos incluidos en la acusación
por el tráfico de fentanilo.

Abusiva y prepotente infiltración de
la DEA en red de Los Chapitos: AMLO 



Agencias 
CIUDAD DE MÉXICO.

La Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN) invalidó en
sesión este lunes que militares
intercepten comunicaciones
privadas de civiles, sin la previa
autorización de un juez civil.

Lo anterior fue por mayoría de
ocho votos, donde se invalidó la
técnica de investigación de
intervención de comunicaciones
prevista en el Código Militar de
Procedimientos Penales.

El ministro Luis María Aguilar
Morales explicó que pese a que en
los artículos impugnados se
refieren algunos controles para

que se puedan a cabo dichas
intervenciones, estos no son
claros ni suficientes.

Aguilar Morales dejó en claro
que esta atribución lejos de
generar certeza genera
incertidumbre ante los alcances
que podría tener dicha medida.

Con esto, la Corte concluyó el
análisis de las reformas al Código
de Justicia Militar y al Código
Militar de Procedimientos Penales
con las que se incorporó el
modelo de justicia oral al fuero
castrense y se estableció que los
jueces militares pueden llamar a
civiles a comparecer y colaborar
en juicios del fuero castrense.

Los ministros precisaron que los
efectos de la resolución emitida

por el Pleno, tendrá efectos
retroactivos al 17 de mayo de
2016, fecha en la que entró en
vigor la reforma.

La discusión del tema inició
desde el pasado 27 de marzo,
pero concluyó este lunes debido a
que los ministros Alberto Pérez
Dayán y Loretta Ortiz Ahlf

estuvieron ausentes y el Pleno
pospuso el debate hasta que ellos
pudieran votar.

Como resultado de ello, los
ministros también anularon la
facultad de los militares para
asegurar cuentas bancarias sin
autorización de un juez civil,
aunque el delito investigado sea

del fuero castrense.
También invalidó los supuestos

para prolongar la prisión
preventiva y la facultad de que el
ministerio público militar asegure
o decomise bienes propiedad del
imputado o de quien se diga su
dueño, sin previa autorización de
un juez del fuero común.

SCJN invalida que militares
intercepten comunicaciones de
civiles sin autorización de juez
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CIUDAD DE MÉXICO.

Las tareas que lleva a cabo el
Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales (INAI) no
podrían ser llevadas a cabo ni por
la Secretaría de la Función Pública
(SFP) ni la Auditoría Superior de la
Federación (ASF), advirtió la
comisionada presidente Blanca
Lilia Ibarra.

El INAI, explicó Ibarra, garantiza
los derechos de acceso a la
información y protección de
datos personales no solo en el
ámbito del Poder Ejecutivo sino
también en los demás poderes,
órganos autónomos y entre los
particulares.

"A veces se cree que las tareas
que hace el INAI podría hacerlas
la Secretaría de la Función Pública
o la Auditoría Superior de la
Federación, y esta actividad, entre
muchas más que lleva a cabo este
instituto, de ninguna manera
podrían ser absorbidas por estas
o por otras instancias", expresó.

Durante el Reconocimiento a la
Capacitación del Programa
Aliados del Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de

Datos Personales la comisionada
presidenta y el comisionado
Adrián Alcalá emitieron
posicionamientos sobre el retraso
en el nombramiento de vacantes.

“En este Programa Aliados, qué
mejor nombre hoy, que estamos
viviendo momentos difíciles en la
República, pero concretamente el
INAI, todas y todos lo sabemos
que estamos ante la falta

quórum, son ya 17 días, México y
la República no pueden estar sin
un órgano garante, sobre todo sin
que se respete la Constitución”.

A lo que se sumó la comisionada
presidenta quien consideró que
esta es “una semana difícil”,
aunque aclaró que no lo es sólo
para el INAI sino para todas las
personas que creen en la libertad
de información y en los derechos

que tutela el instituto.
“Es una semana en donde no

contamos con el quórum
completo para poder sesionar,
pero sí contamos con un ánimo,
una fuerza y un férreo
compromiso de no fallarle a la
sociedad mexicana, en efecto,
como ustedes lo ven ahora, el
INAI, os más de 750 trabajadores
de este instituto están

atendiendo toda las
responsabilidades que les
corresponde, y esta es una
muestra más de que el INAI está
de pie, sigue vivo y no cesará en
esa visión que tenemos de
coadyuvar y contribuir para
fortalecer la cultura de la
legalidad pero también la cultura
de la protección de los datos
personales y de la transparencia”.

SFP y ASF no pueden sustituir al INAI:
Ibarra 



INTERNACIONAL18 MARTES 18 DE ABRIL DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

Forbes / EFE
Rusia y China coinciden en que

la actual escalada de las tensiones
en torno a la península coreana se
debe a las acciones de Estados
Unidos (EU) y sus aliados, declaró
este lunes el viceministro de
Exteriores ruso, Andréi Rudenko.

El diplomático hizo esta
declaración tras reunirse en
Moscú con el representante chino
para asuntos de la península de
Corea, Liu Xiaoming.

“Se abordó en detalle la
situación actual en torno a la
península coreana. Las partes se

pusieron de acuerdo en que la
responsabilidad por el actual
agravamiento recae en
Washington y sus aliados”, señaló
la dependencia en un
comunicado. 

Según Moscú, Estados Unidos,
contrariamente a sus
obligaciones, se niega a entablar
un diálogo con Corea del Norte
para brindarle garantías de
seguridad y tomar medidas para
fomentar la confianza. 

En lugar de ello, continúa la
nota, aumenta el número de
ejercicios militares a gran escala

que tienen “un carácter
provocativo”.  Corea del Sur,
Japón y EU iniciaron hoy una
nueva serie de ejercicios de
defensa antimisiles apenas cuatro
días después de que Corea del
Norte probara por primera vez su
proyectil intercontinental más

sofisticado hasta la fecha.
El ejercicio contó con la

participación tres destructores
equipados con el sistema
antimisiles Aegis, como el ROKS
Yulgok Yi I surcoreano, el JS Atago
nipón y el USS Benfold de los EU,
según informó en un comunicado

la marina surcoreana.
El ejercicio se centra en detectar

y monitorizar un misil balístico
cuya trayectoria es simulada por
ordenador y compartir
información relacionada en
tiempo real de cara a “mejorar los
procedimientos de respuesta”.

Tensión en península
coreana: Rusia y China
responsabilizan a EU

Forbes / EFE
El ministro de Exteriores iraquí,

Fuad Hussein, trasladó este lunes
a su homólogo ucraniano,
Dmytro Kuleba, que Irak busca
“formar parte de la solución” de
la guerra en Ucrania “mediante el
diálogo” y reiteró la necesidad de
alcanzar un alto el fuego.

En una rueda de prensa
conjunta en Bagdad, Hussein
aseguró que “Irak apoya un alto
el fuego en la guerra entre
Ucrania y Rusia”, al tiempo que
mantuvo una postura
equidistante y no se posicionó
sobre el conflicto, puesto que Irak
mantiene importantes relaciones
económicas con Moscú y Kiev.

En este sentido, el representante
iraquí aseguró que su país quiere
potenciar y fortalecer las
relaciones comerciales con
Ucrania, puesto que es “un país
agricultor e industrial
importante”.

Por su parte, Kuleba aseguró
que su visita a Bagdad, la primera
que realiza desde la invasión rusa
en febrero de 2022, es un mensaje
del compromiso de Ucrania con
las relaciones “ya existentes” con
Irak. Sobre la invasión en su país,
Kuleba aseguró que Ucrania “no
está dispuesta a renunciar ni a un
solo metro de su territorio y está
lista para recuperar todo el

territorio”.
La visita de Kuleba se produce

apenas una semana después de
que el primer ministro iraquí,
Mohamed Shia al Sudani,
conversara por teléfono con el
presidente ucraniano, Volodímir
Zelenski, en una llamada en la
que manifestaron sus
“aspiraciones mutuas” de

fortalecer las relaciones
bilaterales.

Según un comunicado de la
oficina de Al Sudani publicado
entonces, el iraquí le trasladó al
líder ucraniano la posición de Irak
de alcanzar “una solución no
violenta” para detener el
conflicto.

“La búsqueda de una resolución

pacífica en Ucrania y la adopción
del diálogo como vía para mitigar
esta crisis, responsable de
innumerables calamidades, sigue
siendo indispensable”, dijo Al
Sudani.

La llegada del jefe de la
diplomacia ucraniana a Bagdad
tiene lugar después de que el
pasado febrero lo hiciera el

ministro de Exteriores de Rusia,
Serguéi Lavrov.

Durante esa visita, las
autoridades iraquíes pidieron un
alto el fuego entre Ucrania y
Rusia, mientras que el ruso se
centró en cómo mantener las
relaciones económicas con Irak
ante la oleada de sanciones
occidentales.

Irak dice que busca ser ‘parte de la
solución’ de la guerra en Ucrania



Si su objetivo era combatir la corrupción,
la respuesta es “no”.

En eso tiene razón Andrés Manuel López
Obrador. Desde su creación en 2003, México
sigue siendo uno de los países más
corruptos del mundo, de acuerdo a
Transparencia Internacional. En la última
medición de 2021 del Índice de Percepción
de la Corrupción, nuestro país aparece en el
lugar 124 de 180, empatado con Gabón,
Níger y Papúa Nueva Guinea. Ahí hemos
permanecido más o menos desde el sexenio
de Vicente Fox en que se estableció el
Instituto Federal de Acceso a la Información
Pública (Ifai), hoy Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales (Inai).

Entonces, ¿ha fracasado el Inai y habría
que desaparecerlo?

El Instituto se formó después de la
transición a la democracia cuando un grupo
de académicos y periodistas demandaron el
“derecho a saber”, es decir, el acceso a la
información de un gobierno que
financiamos los contribuyentes. El llamado
“Grupo Oaxaca” logró el apoyo de la clase
política y se aprobó la Ley Federal de
Transparencia y Acceso a la Información
Pública en 2002. Un año después se crearía
el IFAI.

Recuerdo los debates de ese entonces. A
mí me parecía un despropósito crear todo
un instituto para obligar al gobierno federal
a entregar su información. Era la típica
solución estatista mexicana: establecer una
burocracia que cada vez costaría más. Había
mejores prácticas que imitar.

En Estados Unidos, por ejemplo, una
unidad del Departamento de Justicia
resuelve las solicitudes de información. En
última instancia, si los gobiernos federal,
estatales y municipales se niegan a
entregar ciertos datos, los solicitantes
pueden demandar a un juez que revise la
decisión a fin de anularla. De esta forma, la
última palabra la tiene el Poder Judicial.

Aquí en México, se argumentaba, no se
podía dejar dicha labor ni al Ejecutivo ni al
Judicial, por los intereses que tenían. Debía
formarse un organismo desconcentrado
que tomara resoluciones inapelables. Ganó
esta postura. Luego le otorgarían
autonomía constitucional. 

Creo que la Ley de Transparencia y el Ifai
(luego Inai) tuvieron una primera ola de
buenos resultados en materia de acceso a
la información y promoción de una cultura
de transparencia en la gestión pública.
(Después habría que analizar la facultad de
proteger datos personales, una actividad de
suyo importantísima en estas épocas

digitales).
Sin embargo, también considero que,

como suele ser el caso en México, los
gobiernos encontraron la manera de darle
la vuelta a la ley, en este caso la de
transparencia. Se volvieron muy mañosos y
el Ifai, luego Inai, ya no pudo hacer mucho,
que digamos.

Doy un ejemplo personal. Después de la
reforma electoral de 2007, el Instituto
Federal Electoral censuró un spot de un
partido. A través del órgano de
transparencia del IFE solicité los criterios
que utilizó la Comisión de Quejas para
quitarlo del aire. Esperaba una respuesta
concreta y específica. A mi oficina llegó un
oficio donde se informaba que adjuntos
venían los criterios solicitados. En una caja
–no exagero– encontré un acervo de libros
y engargolados: desde la Constitución hasta
resoluciones del Tribunal Electoral. O sea,
me llenaron de información inservible para
analizar por qué los consejeros habían
censurado un spot.

Sí, con el tiempo, los gobiernos se
volvieron más ladinos para esconder sus
travesuras.

En el sexenio de Enrique Peña, por
ejemplo, abundaron los pagos en efectivo
para no dejar huella. En el gobierno actual,
el cash sigue circulando a raudales pero, lo
peor, es que encontraron una manera más
eficaz de esconder la información para no
rendir cuentas: declarar las obras más
importantes del sexenio como de
“seguridad nacional” y encargárselas a las
Fuerzas Armadas. De esta forma, lograron
la opacidad deseada. Y el Inai no ha podido
hacer nada.

Seamos realistas, a diferencia del INE, que
sí ha ofrecido buenos resultados en el
tiempo, el Inai se convirtió en un elefante
burocrático que ya aporta poco a la
transparencia y rendición de cuentas.

Esto no quiere decir que justifique la
marullería del gobierno de López Obrador
de desaparecerlo dejándolo sin
comisionados que puedan tomar
decisiones.

Lo que urge es un nuevo debate de la
mejor manera para que los gobiernos
transparenten su información y rindan
cuentas. El problema es que esta iniciativa
no va a venir de ningún gobierno porque
todos prefieren conducirse en la opacidad.
El actual, de López Obrador, más que otros.
Como fue el caso con la fundación del IFAI
en 2003, esto tendría que venir de una
demanda ciudadana. Y, la verdad, no veo
este tema en el radar de la sociedad
organizada.
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La prevención y la
p r e p a r a c i ó n
r e p r e s e n t a n ,
literalmente, un
salvavidas. El Gobierno
de México, a través de
la Coordinación
Nacional de Protección
Civil, nos convoca a
formar parte del
próximo simulacro
nacional, que se
llevará a cabo el 19 de
abril a las 11:00 horas.

Los mexicanos
hemos demostrado en
los momentos de
mayor apremio,
nuestra extraordinaria
capacidad para
atender emergencias y
solidarizarnos con los
afectados. Esa
humanidad, sacrificio
y entusiasmo
desplegados ante el
desastre, debemos
trasladarlos a la etapa de prevención, para
evitar en la medida de lo posible, los efectos
que pudieran generar los múltiples
fenómenos a los que nos encontramos
expuestos.

Los simulacros en México, aunque
recientemente están ligados a hipótesis
relacionadas con sismos o huracanes,
nacieron en nuestro país derivados de
prácticas militares. De esta manera, en
1942, en el entorno de la participación de
México en la Segunda Guerra Mundial, las
autoridades mexicanas realizaron 3
simulacros, bajo el nombre de prácticas de
oscurecimiento, buscando la preparación
ante un eventual ataque militar a la Ciudad
de México. En dichos ejercicios se generaba
un alertamiento, sucedido por el apagón de
todas las luces de la ciudad. Durante ese
proceso, las autoridades practicaban las
acciones que tendrían que ejecutar ante un
eventual ataque, mismo que
afortunadamente, nunca sucedió.

A pesar de estos antecedentes, no fue
hasta la tragedia provocada por el sismo de
1985, que la Protección Civil cobró
relevancia en nuestro territorio.

Equivocadamente, algunos piensan que el
simulacro comenzará cuando el reloj
marque las 11:00 horas y el alertamiento se
active. No obstante, el simulacro comienza
tiempo antes y concluye tiempo después.
Se trata de analizar los sitios en los que
usualmente nos desenvolvemos, los riesgos

a los que nos encontramos expuestos y las
acciones que realizaríamos en caso de que
el sismo —u otro fenómeno— ocurra.

El alertamiento es como nuestro
despertador; prácticamente todos sabemos
qué debemos hacer cuando éste suena,
dependiendo del lugar en el que nos
encontramos. Para preparar el simulacro,
debemos identificar las características de
nuestra casa, escuela u oficina y cómo las
evacuaríamos, qué elementos
incrementarían el riesgo y cómo los
evitaríamos, dónde nos pondríamos a salvo,
y cómo nos comunicaríamos con
autoridades, amigos y familiares en caso de
que algo realmente grave suceda.

El simulacro es mucho más que no correr,
no gritar y no empujar. Es prepararnos a
conciencia, establecer un plan, ejecutarlo
adecuadamente, registrar sus resultados, y
analizar y reflexionar lo sucedido
intentando mejorar en el próximo ejercicio.

Recuerda que las emergencias y los
desastres no se pueden predecir, que los
sismos y huracanes no se pueden controlar.
Nadie puede decirnos cuándo y dónde van
a suceder. Sin embargo, lo que sí podemos
predecir y controlar, son nuestras acciones
de preparación y prevención que, sin lugar
a dudas, pueden salvarnos la vida.
Aprovechemos todos este tipo de ejercicios
para fortalecer la prevención y la Protección
Civil, herramientas sumamente útiles ante
los riesgos que el territorio representa.
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Infobae 
“Bestias, mutantes, masas

amorfas, patos que hablan con
sus sombras: en las pinturas de
Julián Matta, los adjetivos se
lanzan hacia campos de color y
claroscuros para rebotar entre sí
y generar vínculos viscosos y
adherentes que se esparcen sobre
toda la superficie de sentido. De
sus adyacencias y dinamismos
emerge un mundo ficcional en el
que confluyen guiños y gestos de
la historieta, los dibujos
animados del periodo de
entreguerras, la cultura popular y
fascinaciones y obsesiones tanto
personales como compartidas”,
señala la curadora mexicana,
Tania Puente, en el texto
curatorial de El viejo arte de
adjetivar.

La actual exposición en Media
Galería, un espacio de exhibición
e investigación artística

independiente, presenta al artista
y cineasta, Julián Matta. En El
viejo arte de adjetivar, se busca
rescatar la emoción del espacio, el
montaje y las perspectivas. En
una sala completamente azul,
seis pinturas de gran formato
(1.50x1.50 metros) conviven de
manera prolijamente desprolija:
inclinadas, asimétricas,
distanciadas de la pared, incluso
colgando del techo.

Hay algo táctil, de escala y de
contacto humano que
transforman el lugar físico y
acotado de la galería. “Las
pinturas se enuncian como
imaginarios íntimos y afectivos,
en los que la complejidad de las
emociones se resuelve en formas
violentas, veloces e
irreductiblemente tiernas”,
señala Puente.

La exposición da una visión casi
meridiana del estilo actual de

Matta, lo cual no es algo
intencionado, sino más bien
inevitable. “El cuerpo de las
imágenes, a base de pinturas de
látex y en aerosol de dos colores,
demandó mucho del cuerpo de
quien las pintó: las manos de
Julián se resquebrajaron y su
ritmo para pintar tuvo que
plegarse a los tiempos de secado
casi inmediatos de los materiales.
Y en esa misma negociación,
acordaron elaborar ideas en lo
pictórico, y la pintura, en las
ideas. A esto, hay que sumar los
sentimientos. No por nada los
adjetivos son las palabras con las
que se suele hablar de los
sentimientos porque, al igual que
la pintura, tampoco se les puede
aprisionar”, señala la curadora.

Matta, quien realizó residencias
de producción en Corea del Sur,
Japón, Alemania y Portugal, con
el proyecto artístico que
comparte con la artista Val
Vargas, participa actualmente del
Programa de Artistas de la
Universidad Torcuato Di Tella. En
sus trabajos más recientes, la
gestualidad ejercida a través de la
materia, organiza un universo
melancólico y caótico,
supeditando imaginarios
relacionados a la infancia y a un
momento de decadencia en la
vida adulta ordinaria. El
repertorio material del que se
componen sus obras está
compuesto de juguetes, dibujos
animados, desechos y cine

estadounidense del siglo XX.
“Trato de no ponerme

limitaciones”, dice Matta (Chaco
1985), conocido por su
producción e investigación en el
campo del videoarte y la
instalación. Y agrega: “A
mediados del año pasado nos
prestaron de manera provisoria
un espacio en microcentro para
que ocupemos como taller para
desarrollar obra. Yo dispongo,
hace 3 años, de un espacio taller
donde acumulo objetos y
materiales de todo tipo para
hacer obra, y por el tiempo
limitado del préstamo del otro
inmueble (6 meses) no iba a
mudar todo el montón de cosas
que tengo en mi taller. Fue así que
resolví trabajar durante ese
tiempo con mínimos recursos
posibles y con los que me
resultara práctico, a saber: un
tacho de látex negro, uno de látex
blanco, tela en bastidores de 150
x 150 y mis manos. De allí se fue
componiendo esta serie o
proyecto de pinturas. Es
importante el dato de que,
generalmente, mi obra se
desarrolla en el campo de lo
instalativo y el video. En ese
contexto de obra, la pintura es
una parte del todo, siempre en
relación con otros elementos, ya
sean esculturas, video,
iluminación, etc. Esta es una de
las pocas veces en que la pintura
ocupa el lugar central… y el
único lugar. Esta fue la premisa
en la que nos concentramos para
trabajar con Tania Puente, la
curadora: Centrarnos en hacer
una muestra de pintura”.

“Media fue el primer lugar que
pensé para proponer esta
muestra, no solo por el lugar
nuevo, ubicado en el amigable
barrio de Villa Crespo, con una
vidriera que conecta la obra con
cualquier persona que pase por

allí, sino también por la confianza
que me da trabajar con Laura
Guindlin, que en esta ocasión nos
brindó un acompañamiento
cercano y preciso, a la vez que
una gran libertad para intervenir
el lugar”, agrega.

Para Laura Guindlin, directora
de Media Galería, “este proyecto
fue una oportunidad para
explorar las posibilidades del
nuevo espacio. Hasta ahora, sólo
se habían realizado exhibiciones
colectivas, con lo cual la idea de
una muestra individual implicó
otro tipo de trabajo, mayor
selección de obras y reflexión en
torno al montaje y uso del
espacio”.

Uno de los principales objetivos
de Media Galería es brindar un
espacio para artistas emergentes
y proyectos alternativos. En este
sentido, la programación anual
del espacio se organizó a partir de
una convocatoria abierta. “Las
obras están a la venta, y tratamos
de mantener un precio accesible
para que el público en general,
como amigos y vecinos, puedan
adquirirlas”, agregó.

Formado en el taller Esto no es
una Academia con Diego
Figueroa, Julian Matta cursó el
Programa AxA con Florencia
Rodriguez Giles y Tomás Espina
(2019). También se formó
haciendo clínica con Andrés
Labaké y en el taller de escultura
de Luís Terán. Entre sus últimas
exposiciones se destacan: “El
centro ha muerto, viva el centro”
2023, Goethe Institut,
“Trampantojo” (El Quiosquito,
Chaco 2022), “Ciertos Destellos”
(Alianza Francesa, Buenos Aires
2022), curada por Carlos Herrera
y “SOLILOQUIO, la ruina” 2017 -
2018 junto a Val Vargas.
Curaduría Marcelo S. Dansey /
Centro Cultural San Martín.
CABA, Buenos Aires.

Julian Matta, melancolía
y caos en Media Galería



Infobae 
La Biblioteca del Congreso de la

Nación inaugura este martes la
muestra Argentina. 40 años en
Democracia, una mirada integral
a las últimas cuatro décadas de la
vida democrática del país a través
de material de archivo alojado en
la institución. Como parte del
recorrido, habrá una colección de
urnas y boletas electorales,
imágenes aportadas por la
Asociación de Reporteros Gráficos
de la República Argentina
(ARGRA), artículos de diarios y
revistas, además de proyecciones
de algunos discursos
presidenciales y un ciclo de
charlas con distintas
personalidades de la cultura y la
política.

“Se expondrán 40 hitos que
marcaron estos años desde la
recuperación de la democracia en
la Argentina”, explicó el director
coordinador general de la
Biblioteca del Congreso, Alejandro
Santa, quien indicó que la
muestra es, entre otras cosas, “un
repaso por la sanción de las
principales leyes, las conquistas
sociales y culturales de estos
años, sin perder de vista la
necesidad de continuar el debate
de las asignaturas pendientes”.
También estarán presentes
algunos hechos de impacto social
como fue el atentado a la AMIA o
los intentos de magnicidio contra
Alfonsín y Cristina Fernández de
Kirchner.

La muestra intenta sumar todas
las voces a la discusión

democrática, sin adoptar una
opinión partidaria. Formarán
parte de ella los discursos de
apertura de las sesiones
ordinarias de los distintos
presidentes que gobernaron la
Argentina desde 1983 a la fecha.
En las próximas semanas la
Biblioteca del Congreso
amplificará la propuesta en su
stand de la Feria del Libro
invitando a referentes de
diferentes ámbitos, “para pensar
y hablar de temas que, por la
coyuntura política de estos
tiempos, hoy no están puestos en

diálogo”, le dice Santa a Infobae
Cultura.

La muestra también irá
incorporando otras actividades,
como la proyección de la película
El Juicio, de Ulises de la Orden, y
otras que integran los habituales
ciclos de cine de la Biblioteca. Más
adelante se sumará a la muestra
una selección de algunos
originales de los más de 7 mil
libros prohibidos por la dictadura
La intención es que la exhibición
se extienda en el tiempo y se
traslade luego a las bibliotecas
parlamentarias de las provincias.

“Espero que funcione como un
disparador de discusión de lo que
somos como sociedad y de lo que
somos capaces de hacer cuando
nos ponemos por delante
objetivos en común”, dice Santa.

“Si bien hoy la Argentina no está
bien económicamente y acusa
problemas estructurales, me
parece que estamos mucho mejor
socialmente y desde lo cultural de
lo que estábamos hace cuarenta
años”, agrega el director de la
Biblioteca, quien señala el avance
en temas como la igualdad de
género, la integración de las

personas con discapacidad y la
ley de divorcio. “Creo que la
sociedad argentina fue capaz, a
pesar de todo, de haber sido
pionera en muchos derechos
sociales que eran necesarios”,
dice.

La exhibición se completa con
una instalación con intervención
tecnológica, de carácter
conceptual, que representa una
calle como lugar de encuentro,
representando la pluralidad en el
ámbito público, donde el usuario
puede experimentar otra
perspectiva de la muestra.
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La Biblioteca del Congreso argentino celebra
los 40 años en democracia con una muestra
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Infobae
Esta semana los sistemas de

entretenimiento estarán
marcados por la nostalgia con
algunos de los estrenos que se
podrán encontrar en los diversos
servicios de streaming. Por un
lado se lanzará la película Power
Rangers: ayer, hoy y siempre, la
cual celebrará las tres décadas de
esta franquicia. Por otro lado
habrán segundas temporadas de
Beavis and Butt-Head y Rugrats
(Aventuras en pañales), dos series
clásicas de los 90 que hace un par
de meses se volvieron a relanzar.

Dos de las producciones más
esperadas de este mes,
también se podrían
disfrutar a partir de esta
semana. Se trata de las
primeras temporadas
de La diplomática y
Dead Ringers. Los
proyectos hechos en
L a t i n o a m é r i c a
llegarán de la
mano de ls
película Con los
años que nos
quedan. A
continuación,
repasa el
contenido que se
lanzará esta
semana en Netflix,
Prime Video, Star+,
P a r a m o u n t + ,
Disney+ y HBO Max.

Oggy Oggy T2 (17
de abril)

Ya sea en pistas de
esquí o las profundidades
del mar, Oggy y sus
adorables amigos gatunos
emprenden aventuras que
divierten a grandes y
peques. Se estrena en
Netflix.

Rugrats T2 (17 de
abril)

Tommy, Chuckie y
el equipo de
Rugrats regresan
para nuevas
aventuras. Esta
serie es una
reinvención de la
q u e r i d a
caricatura de los

90, Rugrats sigue a un grupo de
bebés aventureros mientras
descubren el gran mundo que los
rodea. Se estrena en
Paramount+.

Cómo hacerse ricos (18 de
abril)

El dinero rige nuestras vidas...
pero no tiene que hacerlo. El
financista Ramit Sethi ayuda a
diversas personas a potenciar su
economía al máximo. Se estrena
en Netflix.

Power Rangers: ayer, hoy y
siempre (19 de abril)

Esta producción marcará el
regreso de los inolvidables
personajes de la franquicia
televisiva de acción para niños y
adolescentes. Han pasado tres
décadas desde que Zordon los
reunió para proteger a la
humanidad, pero volverán a verse
cuando reaparezca un enemigo
del pasado.

La película verá el regreso de
David Yost como Billy (Ranger
Azul), Austin St. John como Jason
Lee Scott (Ranger Rojo), Walter
Jones como Zack (Ranger Negro)
y

Catherine Sutherland como Kat
(Ranger Rosa). Karan Ashley
tendrá una breve aparición como
Aisha (Ranger Amarillo), pero el
clip revela que su personaje
morirá y el legado de su misión
quedará en manos de su hija. Se
desconoce si el film contará con
un homenaje a Jason David Frank,
quien falleció en 2022. Se estrena
en Netflix.

Supergatitos (19 de abril)
El mundo cree que Bitsy, Ginny,

Sparks y Buddy son gatitos
adorables que se acurrucan en el

área de juegos de Purr ‘N’ Play.
Pero cuando surgen los

problemas, se
transforman en...

¡Super Gatitos!
Este cuarteto
felino remedia
injusticias a
dondequiera
que vaya y
tiene una
m i s i ó n :
proteger a las
mascotas y a
la gente de
Kittydale Se

estrena en
Disney Plus.
La diplomática
(20 de abril)

Este nuevo drama
político es

protagonizado por Keri
Russell, quien dará vida a

una embajadora
estadounidense en

Londres. Russell se
pone en la piel de

Kate Wyler, la
e m b a j a d o r a

novata que se
e n c u e n t r a
por encima
de su

cabeza a pesar de ser una
diplomática de carrera con
experiencia más que suficiente
para calificarla para el trabajo.
Originalmente programada para
dirigirse a una zona de crisis en
Afganistán, se encuentra arrojada
al fondo político en Reino Unido.
Se estrena en Netflix.

Dead Ringers (21 de abril)
Dead Ringers (Juntas hasta la

muerte) es una versión moderna
del thriller de 1998 de David
Cronenberg. La serie contará con
Rachel Weisz interpretando un
doble papel protagónico de Elliot
y Beverly Mantle, gemelas que
comparten todo: drogas, amantes
y un deseo sin remordimientos de
hacer lo que sea necesario —
incluyendo el desafiar los límites
de la ética médica— en un
esfuerzo para retar las prácticas
anticuadas y llevar la salud
femenina al frente. Se estrena en
Prime Video.

Con los años que nos quedan
(21 de abril)

Macarena se crio en una familia
humilde. Carismática y de gran
carácter, ella logró hacerse una
vida estudiando derecho. Conoce
a Diana, quien se convierte en el
amor de su vida. Todo va sobre
ruedas hasta que su padre, se
enamora de una prostituta a la
que deja embarazada, metiendo a
su familia en un
g r a n
problema

económico.
Para salir

a d e l a n t e ,
Macarena acepta

hacer de mula y
transportar mercancía

desde Los Ángeles a
México. Se estrena en

Prime Video.
Drops of God (21 de abril)

“Power Rangers”, “La diplomática” y “Dead Ringers”, entre
los grandes estrenos del 17 al 23 de abril en streaming
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Filmada en francés, japonés e
inglés, y protagonizada por Fleur
Geffrier y Tomohisa Yamashita, la
serie está ambientada en el
mundo de la gastronomía y los
buenos vinos. Se estrena en Apple
TV+.

Beavis and Butt-Head (21 de
abril)

Mike Judge, creador de la serie
original, sitúa a los protagonistas
adolescentes en el año 2022 luego
de que viajaran en el tiempo. El
más reciente trabajo de Judge se
enfoca en las aventuras de Beavis
y Butt-Head en el mundo
moderno de la actualidad,
aunque sus mentalidades no han
madurado demasiado.

El proyecto se anunció por
primera vez en la Comic-Con de
San Diego por medio de un
vistazo especial a uno de los
capítulos. Cabe destacar que, si
bien la historia mantiene el
mismo estilo de dibujo, tiene una
apariencia mucho más prolija. Se

estrena en Paramount+.
Juego peligroso: Asesinatos

heredados (21 de abril)
Jonathan Rhys Meyers (Vikings)

y el ganador del premio de la
Academia Jon Voight (Coming
Home) protagonizan este thriller
de suspenso con idas y vueltas.
Un reencuentro familiar en una
mansión remota toma un giro
letal cuando todos quedan
atrapados adentro y son
obligados a jugar un juego de
supervivencia mortal en el que
solo uno quedará vivo. Se estrena
en Paramount+.

Secretos de los Elefantes (22
de abril)

La serie llega de la mano de
James Cameron y National
Geographic Explorer-at-large,
además del cineasta detrás de la
cámara también cuenta con la
laureada Natalie Portman en el
apartado de la narración. Este
programa viaja por todo el
mundo, desde África hasta Asia,

para documentar el pensamiento
estratégico, complejas emociones
y el lenguaje de los elefantes;
estos gigantes animales han
demostrado tener una
comunidad sumamente compleja
y rica. Se estrena en Disney+.



Infobae
El director ejecutivo de Alphabet

Inc. y Google, Sundar Pichai, dijo
en una entrevista que debe haber
una buena regulación alrededor
del impulso para la adopción de
la tecnología de inteligencia
artificial (IA) para evitar posibles
efectos nocivos.

Cuando le preguntaron en una
entrevista de 60 Minutes qué lo
desvelaba en la noche sobre la IA,
Pichai dijo que “la urgencia de
trabajar y desplegarla de manera
beneficiosa, pero al mismo
tiempo puede ser muy perjudicial
si se implementa de manera
incorrecta”.

Google, con sede en California,
ha sido uno de los líderes en el
desarrollo y la implementación de
la IA en todos sus servicios.
Software como Google Lens y
Google Photos se basan en
sistemas de reconocimiento de
imágenes de la empresa,
mientras que su Google Assistant
se alimenta de la investigación
del procesamiento del lenguaje

n a t u r a l
que Google viene

realizando hace años. Aun así, su
ritmo de implementación de la
tecnología ha sido
deliberadamente medido y
circunspecto, mientras que
ChatGPT de OpenAI ha desatado
una carrera para avanzar con las
herramientas de IA a un ritmo
mucho más rápido.

“Todavía no tenemos todas las
respuestas y la tecnología avanza
rápidamente”, dijo Pichai. “¿Que
si eso me desvela por la noche?
Por supuesto”.

Google ahora se está poniendo
al día para incluir en sus
productos inteligencia artificial
generativa, un software que
puede crear texto, imágenes,
música o incluso videos según las
indicaciones del usuario. ChatGPT
y Dall-E, otro producto de OpenAI,
mostraron el potencial de la
tecnología, e innumerables
empresas, desde Silicon Valley
hasta líderes de internet de
China, están entrando a este
mundo para presentar sus
propias ofertas. Eric Schmidt, ex
director ejecutivo de Google,

instó a las
empresas globales de tecnología

a unirse y desarrollar estándares
y contenciones apropiados,
advirtiendo que cualquier
desaceleración en el desarrollo
“simplemente beneficiaría a
China”.

A pesar del sentido de urgencia
en la industria, Pichai advirtió
contra las empresas que caen en
la dinámica competitiva, y saca
lecciones de la experiencia del

enfoque
más directo de OpenAI

y el debut de ChatGPT.
“Uno de los puntos que señalan

es que no es bueno sacar una
tecnología como esta cuando es
demasiado poderosa porque no le
da a la sociedad tiempo para
adaptarse”, dijo Pichai. “Creo que
es una perspectiva razonable.
Creo que hay personas
responsables que intentan
descubrir cómo abordar esta
tecnología, y nosotros también”.

Entre los riesgos de la IA
generativa que Pichai destacó

figuran los
videos conocidos como

deepfake, en los que se puede
mostrar a personas diciendo
comentarios que en realidad no
realizaron. Tales trampas ilustran
la necesidad de contar con una
regulación, dijo Pichai.

“Tiene que haber consecuencias
por crear videos falsos que
perjudiquen a la sociedad”, dijo.
“Cualquiera que haya trabajado
con IA por un tiempo, sabe y se da
cuenta de que esto es algo tan
diferente y tan profundo que
necesitaríamos regulaciones
sociales para pensar en cómo
adaptarnos”.
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El CEO de Google alertó sobre los riesgos

de implementar la IA sin supervisión
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Se llevará a cabo en
los frontones de la
Ciudad Deportiva
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El deporte de frontenis siempre

ha sido uno de los favoritos de los
duranguenses y este año no será
la excepción, ya que se llevará a
cabo el Gran Torneo de Frontenis
Bola Amarilla Rama Varonil y
Femenil en las canchas de la
Ciudad Deportiva del Estado de
Durango el próximo 6 de mayo de
2023.

EL EVENTO
Este evento promete ser uno de

los más importantes del año en la
región, ya que se contará con la
participación de los mejores
pelotaris de Durango, quienes
demostrarán sus habilidades y
destrezas en las canchas.

El torneo será en pareja y las
parejas amarradas deberán llevar
su propia pelota. La competencia
se desarrollará bajo el formato de
doble eliminación, lo que
garantizará una mayor emoción
en cada uno de los partidos.

LA INSCRIPCIÓN 

El costo de inscripción por
pareja será de 200 pesos, un
precio muy accesible para
participar en este gran evento.
Además, se ofrecerá comida e
hidratación para todos los
participantes y asistentes.

El torneo contará con premios
en efectivo y reconocimientos
para los ganadores, lo que sin
duda será un gran incentivo para
dar lo mejor en la cancha y tratar
de llevarse el título de campeón.

LA INVITACIÓN
El evento está abierto para

jugadores de Santiago
Papasquiaro, Guadalupe Victoria,
Nombre de Dios, Francisco I.
Madero, así como para los
miembros del Club Campestre de
Durango y Club Guadiana de
Durango.

El comité organizador,
integrado por Paty Zurita, Ana
Varela y Joel Guerrero, se ha
encargado de la organización de
este evento, asegurando que todo
se desarrolle de manera ordenada
y garantizando un gran ambiente
deportivo y de convivencia.
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NATACIÓN

El nadador
duranguense sumó
dos bronces en el
abierto mexicano y va
por la marca para
estar en Chile 2023 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El pasado fin de semana se llevó
a cabo el Abierto Mexicano de
Para Natación Jalisco 2023, en el
que participaron destacados
atletas del país en esta disciplina.
Uno de ellos fue Fernando
Martínez Ramírez, quien
compitió en la categoría s13 y
logró una destacada actuación.

PRIMER BRONCE
En la prueba de 50 metros libre,

Fernando se desempeñó con gran
habilidad y rapidez, logrando una
marca de 27.99 segundos, lo que
le valió para finalizar en la tercera
posición y obtener su primer
bronce en el evento. Fue una
carrera muy reñida, en la que se
notó la gran capacidad técnica de
los atletas, quienes se esforzaron
al máximo por alcanzar la meta
en el menor tiempo posible.

SEGUNDO BRONCE 

Posteriormente, en la prueba de
400 metros libre, categoría S13,
Fernando también logró una
destacada actuación. Nadó con
gran determinación y fuerza, lo
que le permitió completar la
carrera en un tiempo de 4:53.59
minutos. De esta forma, finalizó
en la tercera posición y se hizo
merecedor de su segundo bronce
en el evento. Fue una prueba de
larga distancia en la que
Fernando demostró su gran
resistencia y capacidad de
esfuerzo.

SIGUIENTE COMPETENCIA 
Este domingo, Fernando viajó a

Mineápolis, Estados Unidos, con
la selección nacional de Para
Natación, para competir en otro
importante evento que se llevará

a cabo el próximo jueves. Sin
duda, será una nueva
oportunidad para demostrar su
talento y habilidad en el agua, y
luchar por alcanzar un lugar en el
podio.

A BERLIN EN UN MES 
Después de su competencia en

Estados Unidos, Fernando
regresará a Durango para
trabajar durante un mes antes de
viajar a Berlín, Alemania, para
participar en otra fecha
internacional del World Para
Swimming. Es un atleta que se ha
preparado con mucho esfuerzo y
dedicación para alcanzar sus
objetivos, y que seguramente
seguirá dando mucho de qué
hablar en el mundo de la Para
Natación.

MMeess  ccllaavvee  ppaarraa
FFeerrnnaannddoo  MMaarr ttíínneezz  



MAZATLÁN. 
Venados Basketball tendrá tres

representantes en el Juego de
Estrellas 2023 de la Liga Chevron
Cibacopa, que tendrá lugar este
fin de semana en la casa de
Zonkeys de Tijuana.

Uno de ellos es Vincent
Boumann, la “muralla roja”,
cuenta con 19 juegos disputados,
donde promedia 29:34 minutos
por partido. Boumann llega por
primera ocasión al Cibacopa y
promedia 16.8 puntos, además de
8.4 rebotes por juego.

Otro convocado es Jalek Fleton,
quien tuvo su primera
participación en el circuito en el
2020. El originario de Carolina del
Sur ha visto acción en 20
partidos, promedia 28:04 por
juego, 15.4 puntos, 3.6 rebotes y
3.5 asistencias por juego.

Continuando con la trayectoria
de los jugadores juveniles de los
rojos, quienes han sido referentes

del circuito, el juvenil Pedro
Márquez se unirá al equipo de la
Zona Sur.

Márquez, originario de
Chihuahua ha visto acción en 20
partidos, promedia 10:56
minutos por juego, 4.0 puntos,
1.5 rebotes y cuatro asistencias
por juego.

Los jugadores de Venados
Basketball serán dirigidos por los
entrenadores Ariel Rearte y Mario
Andriolo.

Para este martes y miércoles, los
rojos regresan a su casa, el
Lobodome de la Universidad
Autónoma de Durango, para
recibir a Zonkeys de Tijuana, en
juegos programados a las 20:00
horas.

PARA SABER
Niños acompañados de un

adulto tendrán entrada libre
durante la serie de martes y
miércoles de Venados Basketball,
el miércoles mujeres 2×1.
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CCiibbaaccooppaa  22002233
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CARRERA

De 10 kilometros el
próximo 21 de mayo

desde Constitución 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El próximo 21 de mayo se
llevará a cabo la primera

edición de "El Reto más Hut",
una carrera de 10

k i l ó m e t r o s
organizada por
Pizza Hut en la
Ciudad de México.
Esta carrera es una
e x c e l e n t e
oportunidad para

ponerse en forma,
disfrutar de una

mañana de ejercicio y formar
parte de una fiesta deportiva.

LA CITA
La carrera está abierta a

hombres y mujeres, y comenzará
a las 8:00 horas desde la sucursal
de Pizza Hut ubicada en la calle
Constitución. Los participantes

recorrerán un circuito de 10

kilómetros que los llevará por
algunas de las calles más
emblemáticas de la ciudad.

LA PREVENTA
Los interesados en participar

pueden aprovechar la preventa
de 250 pesos que se llevará a cabo
del 15 al 20 de abril. Después de
esta fecha, el costo de inscripción
será de 300 pesos, hasta el 20 de
mayo. Además, los corredores
recibirán un kit que incluirá una
playera conmemorativa y otros
regalos sorpresa.

LOS KITS
La entrega de los kits se llevará

a cabo el sábado 20 de mayo en
la sucursal de Pizza Hut ubicada
en Lomas de 11:00 a 16:00 horas.
Se les recuerda a los participantes
que deberán llevar su
identificación oficial para recoger
su kit.

RIFAS
Además de ser una carrera de 10

kilómetros, "El Reto más Hut"
también incluirá una rifa de una

motocicleta Axus 1500 cc 2023 y
diversos accesorios deportivos.
Los boletos para la rifa estarán
disponibles en el sitio de salida y
en la entrega de kits.

La carrera es una excelente
oportunidad para unirse a la
comunidad y promover un estilo

de vida saludable. 
¡No pierdas la oportunidad de

participar en "El Reto más Hut"!
Aprovecha la preventa y únete a
una gran causa mientras
disfrutas de una emocionante
carrera de 10 kilómetros. ¡Nos
vemos en la línea de salida!

EEll   RReettoo  mmááss  HHuutt ,,   uunnaa  nnuueevvaa  ccaarrrreerraa



Agencias 

Antonio Mohamed sacó de las

penumbras a Pumas en cuestión
de dos semanas. El equipo que
era hasta hace poco penúltimo de
la clasificación general, hoy
depende de si mismo para
meterse en el repechaje del

Torneo Clausura 2023.
El ‘Turco’ ha recuperado las

buenas sensaciones en el
Pedregal y va con marca perfecta
en los dos compromisos que lleva
como estratega auriazul. Hay un

nombre propio que se ha llevado
los reflectores en estos últimos
días; José Luis Caicedo.

Borrado por Rafael Puente del
Río

Con el pasado cuerpo técnico, el
colombiano no tuvo los minutos
esperados a pesar de ser uno de
los prospectos más interesantes
de Universidad Nacional junto a
Jorge Ruvalcaba, Alex Álvarez o
Santiago Trigos. Ahora, Mohamed
le ha devuelto la confianza y ha

brillado con luz propia tanto
contra Atlético San Luis como
frente a los Diablos Rojos del
Toluca.

Caicedo de 20 años le ganó la
partida a Higor Meritao y a Jesús
Molina en los ojos del ‘Turco’. De
hecho, tanta es la confianza hacia
el sudamericano que Mohamed
se dio el lujo de poner a cuatro
ofensivos, Gustavo del Prete,
César Huerta, Juan Ignacio
Dinenno y Eduardo Salvio.

EEll   aacciieerr ttoo  ddee  AAnnttoonniioo  MMoohhaammeedd
aa  ssuu  lllleeggaaddaa  ccoonn  PPuummaass
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FUTBOL

Agencias 
Dani Alves, futbolista brasileño,

admitió por primera vez ante la
justicia de España haber
mantenido contacto sexual con la
joven que lo denunció por una
presunta agresión sexual en una
discoteca, aunque afirmó que el
acto fue consentido.

Así lo confirmó el despacho de
abogados que lleva su defensa,
Martell Abogados, en un
comunicado compartido con CNN
y luego de que terminara la
declaración de este lunes en el
Juzgado de Instrucción 15 de
Barcelona a petición del propio
futbolista.

En el comunicado, la defensa
afirma que el brasileño declaró
ante la jueza de instrucción que
el acto tuvo lugar en un baño de
la zona VIP de la discoteca Sutton
de Barcelona, tras constatar que
había “interés mutuo y tensión
sexual desde el principio” con la
denunciante. En ese sentido,
Alves añadió que lo ocurrido fue
“un acto libre y voluntario” y que
la joven “no dijo en ningún
momento que parara”.

Se trata de una versión
diametralmente opuesta a la de la
denunciante, quien aseguró con
contundencia ante la juez que fue
agredida sexualmente.

Ante la gravedad de la
acusación, el futbolista destacó
que “respeta a las mujeres”, que

“jamás ha tenido una conducta
que vaya en su contra”, y que “no
da ningún paso si no percibe
tensión sexual y una clara
predisposición”.

La versión de este lunes difiere
de la ofrecida en un primer
momento ante el mismo juzgado,
cuando negó cualquier contacto
sexual. Según admitió este lunes
jugador, inicialmente no contó lo
sucedido “porque su única
prioridad era salvar su
matrimonio” con la modelo Joana
Sanz.

Alves consideró que la
acusación de la joven
denunciante se pudo producir
por no haber sido “atento ni
afectuoso” con ella al pedirle salir
del baño de forma separada y
discreta, lo que pudo haberla
ofendido.

El futbolista lleva en prisión
preventiva desde el 20 de enero.
Su defensa solicitó en febrero que
se revocase esta medida cautelar
para que el jugador saliera en
libertad hasta que concluya la
actual fase de instrucción. No
obstante, la Audiencia Provincial
de Barcelona rechazó la solicitud
por considerar que existía un
elevado riesgo de fuga.

Casi dos meses después, el
bufete de abogados que lo
representa ha anunciado que a lo
largo de los próximos días
volverá a solicitar la libertad
provisional.

DDaannii  AAllvveess  ddeeccllaarraa  aannttee  llaa  jjuussttiicciiaa  qquuee  nnoo  ccoommeettiióó
aaggrreessiióónn  sseexxuuaall ,,   ssiinnoo  qquuee  ffuuee  uunnaa  rreellaacciióónn  ccoonnsseennttiiddaa
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Forbes 
La Confederación Patronal de la

República Mexicana (Coparmex)
aseguró que es irrealizable
alcanzar un sistema de salud
similar al de Dinamarca, como lo
propone el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

“El bajo nivel de financiamiento
restringe los servicios de salud,
obliga a decidir entre niveles de
atención y hace irrealizable la
meta de alcanzar un sistema
como el de Dinamarca”, afirmó el
organismo dirigido por José
Medina Mora Icaza.

Dinamarca invierte alrededor
del 11 por ciento de su producto
interno bruto (PIB) en salud, es
decir 4 veces más que México,
explicó el sindicato patronal. 

Agregó que el gasto de salud en
México es equivalente al 2.84 por
ciento del PIB, lo que significa que
se mantiene una brecha
presupuestaria de 3 puntos del
PIB con relación a la
recomendación de la OMS.

El presupuesto del sector salud
presenta para 2023 un
incremento global de 4.2 por
ciento comparado con lo
aprobado para 2022 y es
insuficiente, manifestó la
organización empresarial. 

Andrés Manuel López Obrador,
presidente de la República,
estableció para diciembre de 2023
como nuevo plazo para que
México tenga un sistema de salud
similar al de Dinamarca.

La idea del presidente es emular
el Estado de Bienestar donde el
Estado asume un rol protagónico
en la provisión de los servicios de
salud desde el nacimiento hasta
la muerte.

“En Dinamarca se asigna un
médico de cabecera según la
localidad donde se viva y se dota

de medicamentos a los
pacientes”, recordó Coparmex.

Hay una diferencia sustancial,
mientras Dinamarca tiene 1
médico por cada 244 habitantes,
en México apenas tenemos 1
médico por cada 417 habitantes,
expresó.

Apuntó que la falta de inversión
pública en salud generalmente se
cubre con recursos del bolsillo de
las familias.

Según el CIEP, el gasto de bolsillo
de los hogares se incrementó en
40% de manera general y 68 por
ciento en el concepto de pago por
medicamentos, al pasar de 376

pesos en 2018 a 632 pesos en
2020, demostrando que tampoco
se ha procurado la protección
financiera de las personas. 

“Esto debilita el progreso hacia
la cobertura universal, al ser una
barrera que discrimina entre
quienes tienen recursos y quienes
no para su atención médica”,
añadió Coparmex.. 

La Confederación Patronal dijo
que comparten la aspiración de
tener un sistema de salud digno
que proteja a todos, por lo que se
requiere enfilar al sector de la
salud por el camino correcto. 

“No hay tiempo que perder, de

aquí al 2024 los esfuerzos deben
centrarse en fijar los
fundamentos que hagan viable la
reforma del Sistema Nacional de
Salud para alcanzar la
universalidad de los servicios y
con ello hacer efectivo el derecho
humano de protección a la salud
de los mexicanos”, enfatizó.

Deben darse reasignaciones al
presupuesto 2023 y robustecer la
propuesta para 2024, destacó. 

“El énfasis debe estar orientado
a los servicios preventivos. La
proporción de enfermedades que
podrían prevenirse es muy alta
tomando las medidas correctas”,

comentó.
“Una reforma financiera del

gasto en salud tendría que
plantear alcanzar -por lo menos-
el nivel promedio de gasto al de
países con un nivel de desarrollo
similar que es de alrededor del 7
por ciento del PIB”.

“Debe rediseñarse un paquete
común de beneficios al que toda
persona tiene derecho, es decir,
un seguro universal con fondos
que prevengan gastos
catastróficos. Ambos mecanismos
blindados para que se cuente con
100 por ciento  de transparencia”,
concluyó Coparmex.

La meta de tener un sistema de salud como el de
Dinamarca es irrealizable para México: Coparmex
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